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En el marco de una jornada de diálogo y formación, los 

Directores y Jefes de Área de la Cámara de Diputados 

de San Juan participaron de un desayuno de trabajo 

orientado a continuar fortaleciendo la inclusión laboral 

de personas con discapacidad dentro del ámbito 

legislativo.

Uno de los puntos más relevantes de la jornada fue la 

presentación del Protocolo de Intervención elaborado 

por el equipo de “Simetría y Participación”. Este 

instrumento tiene como fin facilitar y optimizar el 

acompañamiento de personas con discapacidad en 

sus trayectorias laborales dentro de la institución. 

Asimismo, el protocolo visibiliza cada uno de los roles 

que intervienen en los procesos inclusivos, 

promoviendo una mirada integral y colaborativa.

La actividad fue impulsada por el Programa “Simetría y 

Participación”, en conjunto con la Asociación Civil 

para la Realización e Inclusión de la Persona con 

Discapacidad (ARID). Tuvo como eje central la 

profesionalización de los puestos de trabajo, con el 

objetivo de que cada proceso de inclusión sea pleno, 

productivo y sostenido en el tiempo.

La Cámara de Diputados continúa así avanzando en 

políticas concretas que promueven la equidad, la 

profesionalización y el respeto por la diversidad en el 

ámbito laboral.

Durante el encuentro, se abordaron experiencias 

concretas, se compartieron desafíos institucionales y 

se presentaron nuevas herramientas para seguir 

consolidando una cultura organizacional más 

inclusiva. En este sentido, se destacó la importancia 

de generar espacios de formación continua y diálogo 

activo, donde las distintas áreas puedan expresar 

necesidades y proponer acciones específicas.

Empleo con Apoyo (ECA) es el programa, dentro de 

ARID, que trabaja con la Cámara de Diputados, a través 

del Programa "Simetría y Participación". La 

Capacitación estuvo a cargo de las profesionales 

Claudia Gil (Coordinadora de ECA), Gabriela Echenique 

(Preparadora Laboral de ECA) y Liliana Gallardo 

(Referente del Programa "Simetría y Participación").

La Cámara de 
Diputados 
profundiza su 
compromiso 
con la inclusión 
laboral

2 . Legislativa

La Cámara de Diputados entregó 
la Mención de Honor Maestro 
Mario Pérez 2024

E l  v i c e g o b e r n a d o r  F a b i á n  M a r t í n  v a l o r ó 

profundamente la participación de los artistas en la 

edición 2024 de la Mención de Honor Maestro Mario 

Pérez, subrayando que más allá de los premios, el 

objetivo es fomentar la difusión del arte y la cultura en 

San Juan. “Queremos que nuestra provincia sea 

reconocida también por su arte, que cada vez más 

personas se animen a crear y expresarse”, expresó. En 

esa línea, reafirmó el compromiso de la Cámara de 

Diputados y del Gobierno provincial con la cultura 

como pilar del desarrollo, el turismo y el trabajo.

La distinción lleva el nombre del recordado Mario 

Pérez, maestro y artista fundamental en el desarrollo 

de las artes plásticas de San Juan, cuya obra y 

compromiso dejaron una huella imborrable en la 

identidad cultural de la provincia. En su honor, este 

reconocimiento busca visibilizar y valorar el talento 

local, promoviendo la creación artística y el vínculo con 

la comunidad.

En un emotivo acto realizado en la Sala Emar Acosta de 

la  Leg is la tura  p rov inc ia l ,  p res id ido  por  e l 

vicegobernador Fabián Martín, se llevó a cabo la 

entrega de reconocimientos a los y las artistas 

participantes de la Mención de Honor Maestro Mario 

Pérez, edición 2024.

El presidente de la Cámara de Diputados también tuvo 

palabras de afecto para la familia del maestro Mario 

Pérez y destacó su legado no solo artístico, sino 

también humano. “Lo que más me impactó de Mario 

f u e  s u  h u m i l d a d .  A l c a n zó  re c o n o c i m i e n t o 

internacional, pero siempre fue un sanjuanino más, 

cercano, auténtico”, recordó. Finalmente, celebró la 

continuidad del certamen en sus distintas categorías y 

alentó a que más sanjuaninos descubran y compartan 

su talento.

Al respecto, la ministra Silvia Fuentes celebró el 

espíritu del certamen y valoró profundamente la 

participación de todos los artistas, premiados y no 

premiados, afirmando que “ya ganaron, porque están 

acá participando, porque se animaron y nos muestran 

su arte”. Destacó el legado de Mario Pérez como 

inspiración para nuevas generaciones, reconociendo 

Este certamen, que distingue la labor de artistas 

plásticos, visuales, amateurs y fotógrafos de la 

provincia, es una iniciativa enmarcada en la Ley N.º 

1984-P y constituye uno de los homenajes más 

significativos del ámbito cultural sanjuanino. Cabe 

destacar que, en este marco, se anunció oficialmente 

la realización de la quinta edición del concurso, 

correspondiente al año 2025.

Durante el acto estuvieron presentes los diputados 

provinciales Juan de la Cruz Córdoba, Gabriel Sánchez, 

Alejandra Leonardo, Marcela Quiroga, María Rita 

Lascano y Mónica González. También asistieron los 

s e c re t a r i o s  L e g i s l a t i vo ,  G u s t avo  Ve l e r t ,  y 

Administrativo, Jorge Fernández; las ministras de 

Gobierno, Laura Palma, y de Educación, Silvia Fuentes; 

la directora de Relaciones con la Comunidad, Giselle 

Fernández: y la subsecretaria General de Coordinación 

Cultural, Marcela Zegaib.

Finalmente, la artista Sonia Parisi destacó el valor del 

Premio Mención de Honor Maestro Mario Pérez como 

una política cultural del Estado que promueve el 

reconocimiento a creadores tanto consagrados como 

emergentes, con criterios claros de evaluación y 

transparencia en todo el proceso. Subrayó que esta 

edición incorporó la disciplina de fotografía y que el 

espíritu del certamen honra el legado de Mario Pérez, 

quien supo reflejar en su obra lo autóctono, lo 

histórico, lo popular y lo social. “Este premio fomenta 

la creación artística con identidad local, consolidando 

un patrimonio cultural que es responsabilidad del 

Estado proteger y difundir”, afirmó.

que este tipo de iniciativas ayudan a sostener viva la 

cultura sanjuanina. Agradeció al vicegobernador por 

impulsar propuestas que dan lugar a los artistas 

locales, y reafirmó el compromiso del Ministerio de 

Educación con el arte, la cultura y el crecimiento de San 

Juan como semillero creativo.

En el mismo sentido, la subsecretaria de Cultura, 

Marcela Zegaib, destacó el valor simbólico y artístico 

del Premio Mención de Honor Mario Pérez, resaltando 

la importancia de esta nueva edición que amplió su 

alcance para incluir  a fotógrafos y artistas 

emergentes. Subrayó que esta apertura, que permitió 

también la participación de instituciones, galerías y 

curadores, más allá de las postulaciones municipales, 

marca “un paso muy importante en la cultura a través 

de la Legislatura”. Agradeció al vicegobernador por 

promover políticas culturales que dan visibilidad y 

apoyo al arte local, y puso en valor a los artistas 

emergentes, reconociendo que muchos de ellos llevan 

años trabajando y formándose con compromiso y 

constancia.

Por su parte, la directora Giselle Fernández destacó el 

trabajo realizado para reversionar el concurso y 

ampliar su alcance, agradeciendo el acompañamiento 

institucional y subrayando el rol del certamen como 

plataforma de visibilización y estímulo para los 

artistas sanjuaninos. Valoró especialmente la calidad 

de las obras presentadas, “ninguna parecía amateur, 

porque han sido todas fantásticas”, y celebró que, 

gracias a esta edición, todas las piezas, no solo las 

premiadas, ya se pueden disfrutar en una galería 

virtual disponible en la página de la Cámara de 

Diputados. También anunció que las obras ganadoras 

se exhibirán en el edificio Anexo, el cual definió como 

“la casa de las artes donde vive el legado de Mario 

Pérez”, reafirmando así el espíritu abierto, comunitario 

y cultural que impulsa este espacio.

Para finalizar, se dejó la parte central del evento donde 

se dieron a conocer y se premiaron a las mejores obras 

del concurso.

Previo a la entrega de premios,  se hizo un 

reconocimiento a los jurados quienes fueron los 

responsables de evaluar las obras. Subieron al 

escenario a recibir su certificado Sonia Parisi, Federico 

Levato, Arturo Sierra y Estela Millán; recordando que 

también fueron parte Eduardo Peñafort y Emanuel Ruiz 

Díaz.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025
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Desde el encuentro Arminera 2025 en 
Buenos Aires, el gobernador Marcelo 
Orrego participó del panel que reunió a 
mandatarios de distintas provincias para 
hablar sobre el presente y el futuro de la 
minería. En su exposición, puso el foco 
en el rol que juega San Juan en esta 
nueva etapa que enfrenta la actividad, y 
aseguró que la provincia está en 
condiciones de liderar el desarrollo del 
cobre en Argentina.

En su exposición también subrayó que el cobre se 

volvió un recurso estratégico a nivel global y que San 

Juan cuenta con una parte importante de esa oferta. 

Sostuvo que la provincia avanza con proyectos que 

priorizan el cuidado del ambiente y el desarrollo de 

tecnología aplicada, y que esa combinación puede 

generar un impacto positivo a largo plazo.

El gobernador compartió el panel con otros 

m an d atar i o s  p rov i n c i a l es  co m o  R aú l  J a l i l 

(Catamarca), Claudio Vidal (Santa Cruz), Gustavo 

Sáenz (Salta), Carlos Sadir (Jujuy), Martín Llaryora 

(Córdoba), Maximiliano Pullaro (Santa Fe), Alberto 

Weretilneck (Río Negro) y Alfredo Cornejo (Mendoza), 

bajo la moderación de Roberto Cacciola, presidente de 

la Cámara Argentina de Empresas Mineras.

“Estamos en una segunda etapa muy importante para 

la minería en San Juan. La primera fue en los años 

2000, con el oro. Hoy hay una combinación de factores 

que nos permiten dar un nuevo paso: experiencia, 

innovación, tecnología y una mirada sustentable”, 

planteó Orrego.

El mandatario destacó que en el último año más de la 

mitad de las inversiones en exploración minera del 

país llegaron a San Juan. Habló de una oportunidad 

única para la provincia y remarcó que tanto Nación 

como el Gobierno provincial están generando 

condiciones para que la actividad crezca. “No queda 

lugar para demoras. El momento de invertir es ahora”, 

afirmó.

Orrego señaló que la minería en San Juan ha sido 

impulsada como política de Estado por distintas 

gestiones y que forma parte del presente y del futuro de 

la provincia. “Nuestra gente tiene esperanzas y no 

podemos defraudarla. Hay que cumplir con esas 

expectativas, y eso se logra con trabajo conjunto, 

comunicación clara y compromiso con la comunidad”, 

expresó.

Orrego desde Arminera: 
“El momento de invertir en San Juan es ahora”

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025



El trabajo de modernización del ministerio, remarcó Perea en la feria minera, es una de las 

prioridades que tienen en la provincia. Esto lo explicó en un panel en el que compartió con 

el secretario de Energía y Minería de Río Negro, Joaquín Aberastain, y la ministra de 

Energía y Ambiente de Mendoza, Jimena Latorre. Los tres referentes provinciales 

aseguraron que hay un trabajo nacional de mejorar la aplicación de tecnologías en los 

trámites y que se trata de una “competencia sana” y aprendizaje mutuo.

Espacio propio. San Juan tiene su propio stand en Arminera, que se despliega en el 

enorme predio de La Rural, en Capital Federal. Se trata de una exposición internacional 

líder en minería.

Perea aprovechó esta instancia para hacer un anuncio frente a todo el sector minero a 

pleno, sobre la digitalización de procesos en la provincia. Se trata de un plan que vienen 

trabajando internamente y para el que también están ocupando a pasantes de la UNSJ. En 

la actualidad, dijo el ministro a este medio, “se encuentran en un 95%” de la primera 

etapa. Una vez que esté lista, esperan que en los próximos días ya puedan abrir la nueva 

plataforma al público.

Según detalló, lo primero que estará disponible es un espacio para trámites online. Esto 

era un pedido que el sector minero venía haciendo, ya que buena parte del trabajo se hacía 

de forma presencial. En la plataforma, se podrá consultar el padrón completo de 

proyectos mineros de la provincia, que están terminando de digitalizar. También podrán 

pagar el canon minero en la web, en lugar de tener que ir a hacer el trámite.

San Juan fue protagonista 
del inicio de la Arminera, 
la feria más grande del 
país vinculada a la minería
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En el primer panel, el ministro de Minería sanjuanino, 
Juan Pablo Perea, dejó un anuncio muy esperado por el 
sector: están digitalizando los procesos vinculados a la 
cartera. La puesta en marcha será en etapas, donde 
primero facilitarán los trámites que deben hacer las 
empresas mineras. 

 *El contexto de los mercados globales y nacionales

Fue una valiosa instancia de intercambio junto a referentes clave del sector 

minero, donde se abordaron temas centrales para el presente y futuro de la 

industria:

 *Los recientes cambios en políticas regulatorias

Estuvimos presentes en una nueva edición de Arminera acompañando a nuestro 

Gerente General, Michael Meding, quien participó como expositor en el espacio 

IDEA.

*Las oportunidades para el desarrollo de la cadena de valor

En Los Azules creemos en una minería que evoluciona, dialoga y se proyecta al 

futuro. Celebramos haber sido parte de este espacio de visión compartida y 

construcción colectiva.

 *La importancia de la tecnología, la innovación y el talento como motores de 

competitividad

*Y la necesidad de consolidar políticas que generen un entorno atractivo para la 

inversión

La minería argentina en el centro
del diálogo global

El primer proyecto 
minero en 
ingresar al RIGI 
será Rincón de 
Río Tinto ubicado 
en Salta

El secretario coordinador de Energía y Minería, Daniel González, acaba de confirmar en 

Arminera la aprobación por parte del Gobierno Nacional al Régimen de Incentivos a las 

Grandes Inversiones (RIGI) del proyecto Rincón de la empresa Rio Tinto por por US$2.700 

millones.

El proyecto del gigante anglo-australiano aprobado está enmarcado en la categoría de 

“Proyectos de Exportación Estratégica de Largo Plazo” (PEELP), al superar los US$1.000 

millones. Y prevé la construcción de una planta piloto y dos plantas de carbonato de 

litio.superar los US$1.000 millones. Y prevé la construcción de una planta piloto y dos 

plantas de carbonato de litio.

Hasta la fecha, se habían aprobado tres proyectos en el marco del RIGI pero ninguno de 

los siete presentados del sector minero, lo que aumentó la ansiedad en la industria.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025
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Jáchal se suma a 
la agenda minera nacional 
con presencia en 
Arminera 2025

Durante la jornada, Espejo intercambió experiencias con intendentes de otros 

departamentos mineros como Jorge Espejo (Iglesia) y David Domínguez (Ullum), 

consolidando una agenda conjunta que fortalece las estrategias locales en torno a un 

desarrollo minero con responsabilidad ambiental y compromiso social.

El intendente Matías Espejo participó en Buenos Aires de la exposición que reúne a los 

principales referentes del sector minero nacional e internacional.

Tecnología, cooperación y visión de futuro fueron los ejes que marcaron la 

participación jachallera, en el marco de un encuentro que apunta a impulsar el 

crecimiento productivo del departamento y potenciar las oportunidades vinculadas a 

la minería sustentable.

Con más de 400 expositores, representantes de 15 países y autoridades de 11 

provincias con actividad minera, Arminera se consolida como un espacio clave para 

promover una mirada federal, sostenible y con proyección internacional de la minería 

argentina. El evento ofrece oportunidades de articulación entre el sector público, 

privado y académico.

Jáchal estuvo representado este martes en Arminera 2025, la mayor feria de la 

industria minera en Argentina, que se desarrolla en el Predio Ferial La Rural de Buenos 

Aires del 20 al 22 de mayo. El intendente Matías Espejo, acompañado por el secretario 

de Gobierno, Juan Pablo Dara, formó parte de la delegación sanjuanina que se integró 

al evento.

El futuro del cobre en San Juan tiene fecha estimada. El proyecto minero Vicuña, 

liderado por las compañías BHP y Lundin Mining, podría comenzar su producción en 

el año 2030. Así lo adelantó José Morea, director de la firma en Argentina, en una 

entrevista concedida a Reuters durante el desarrollo de Arminera 2025, la 

exposición más importante del sector minero que se celebra esta semana en 

Buenos Aires.

Vicuña Corp., empresa surgida en 2024 a partir de la fusión en partes iguales de BHP 

y Lundin Mining, tiene a su cargo dos proyectos estratégicos en la provincia de San 

Juan: Josemaría y Filo del Sol. La inversión total proyectada es de 5.000 millones de 

dólares.

La firma tiene previsto presentar, en la primera mitad de 2026, un informe técnico 

ante su directorio. Ese documento definirá con mayor precisión tanto la fecha de 

inicio de producción como la vida útil estimada de los yacimientos.

Ambos proyectos se encuentran ubicados en el Distrito Vicuña, una zona 

cordillerana sanjuanina cercana a la frontera con Chile. Josemaría está en etapa de 

preconstrucción a 4.230 metros sobre el nivel del mar, mientras que Filo del Sol (que 

contiene cobre, oro y plata) aún está en etapa de exploración, a tan solo 11 

kilómetros del primero. Una vez operativos, ambos alimentarán con concentrado de 

mineral a una planta procesadora ubicada en Josemaría.

Arminera 2025: Vicuña proyecta 
producir cobre en San Juan en 2030

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025
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ASIJEMIN en Arminera 2025: 
«Seguimos avanzando y validando 
los derechos laborales, salariales, 
de formación y sociales de 
los trabajadores”

“No es un evento más, sino una afirmación de que cada organismo desarrolla 

su tarea de manera articulada. Desde ASIJEMIN seguimos avanzando y 

validando los derechos laborales, salariales, de formación y sociales de las y 

los trabajadores profesionales. Valoramos especialmente el trabajo 

registrado y el salario digno, pilares fundamentales para una minería con 

justicia social”, remarcaron los representantes sindicales.

Además de ser un punto de encuentro institucional, Arminera 2025 dejó en 

claro que la Argentina se prepara para una nueva etapa de inversiones en 

minería, lo que implicará la creación de nuevas fuentes laborales y el ingreso 

de nuevos proyectos productivos. “Como sindicato, debemos estar 

preparados para acompañar ese crecimiento desde una perspectiva que 

ponga en el centro al trabajador minero, garantizando condiciones laborales 

seguras, salarios justos y estabilidad en el empleo”, concluyó Marcelo Mena 

Muñoz.

“Hoy somos alrededor de 100.000 trabajadores mineros, entre empleos 

directos e indirectos, que sostenemos esta industria estratégica para el país. 

Una industria que apuesta al crecimiento económico y social, reflejo del 

compromiso y la responsabilidad profesional de sus trabajadores. Seguimos 

enfocados en trabajar junto a las empresas, el Estado y la sociedad”, destacó 

Marcelo Mena Muñoz, secretario general del sindicato jerárquico minero 

ASIJEMIN, durante la participación internacional en Arminera 2025.

Estuvimos organizativamente presentes con Oscar Romillo, director de la 

Delegación Regional Sur; Humberto Coria, director de Formación y 

Capacitación de la Regional Centro; y Mario Altamira, secretario de Hacienda 

de la Comisión Directiva Nacional.

La exposición, desarrollada en el predio ferial La Rural de Buenos Aires, reunió 

a más de 400 expositores y alrededor de 20.000 visitantes, consolidándose 

como el espacio por excelencia para conocer los avances, desafíos y 

oportunidades de la industria minera nacional e internacional.

Nuevo golpe a los derechos de 
los trabajadores. Nuevo golpe 
a la democracia

En las últimas horas se conoció un nuevo DNU del presidente Milei, 

donde amplía el listado de servicios esenciales y actividades de 

importancia trascendental, lo que reduce al mínimo el derecho a 

huelga.

Hacemos la advertencia que el camino definido por el gobierno 

nacional es en un sentido contrario a los intereses de los trabajadores 

y a favor de los grupos concentrados de la economía, con eje en la 

precarización laboral y el aumento de la informalidad económica.

Comisión Directiva Nacional

Cabe aclarar que la legislación argentina sigue el lineamiento de la 

OIT donde se consideran esenciales los servicios cuya interrupción 

pongan en riesgo la vida, la salud o la seguridad de las personas. Con 

los cambios implementados con este DNU se persigue cambiar el eje 

de fundamentación de las actividades, y utilizarlo como un 

mecanismo de prohibición de la huelga.

Todas las medidas que se implementaron en materia de derecho 

laboral vienen significando un retroceso para las y los trabajadores 

argentinos. Desde ASIJEMIN hacemos un llamado a toda la sociedad 

a resistir los embates contra los trabajadores y contra la democracia.

No podemos permanecer ajenos a la coyuntura, por lo que debemos 

redoblar los esfuerzos unitarios de la clase trabajadora y construir un 

plan de lucha contra el gobierno. Solo la unidad y lucha de las 

centrales sindicales podrá detener el avance de las políticas 

neoliberales que afectan a la mayoría de la población.

Marcelo Mena Muñoz -Secretario General

Delegaciones Regionales Centro y Sur

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025



En este contexto, Caleras San Juan, empresa que 

participó de la Expomin en Chile, (una feria que recibió a 

83 mil personas), con la finalidad de relacionarse con el 

mercado e informar sus avances en materia de 

infraestructura y crecimiento, se instaló en Arminera 

2025 para participar de la exposición de manera activa 

contando sus progresos, la disponibilidad, calidad y 

eficacia de su cal en los procesos mineros junto a su 

experiencia de más de 70 años elaborando cal y 

productos derivados.

Cuatrocientos expositores de 17 países se dieron cita en 

el predio de la feria rural de Buenos Aires, para hablar y 

analizar los nuevos proyectos mineros donde el país es 

visto como una gran oportunidad de inversión. El cobre, 

un mineral considerado crítico, es la figura principal por 

la demanda futura que se estima crecerá desde los 25 

millones de toneladas actuales hasta 50 millones al 

promediar el siglo, impulsado por las energías 

renovables y la electromovilidad, entre otros factores.

Lo primero, un poco de historia reciente. Caleras San 

Juan diseño, a partir de 2016, un Plan Maestro que 

consistió en la puesta en marcha de cuatro hornos de 

alta eficiencia térmica dotados de la tecnología más 

moderna del mundo, para satisfacer la demanda de 

cobre, el litio y la siderurgia. El primero de ellos, se 

instaló en 2018, luego se puso en operaciones el 

segundo, en 2021; el tercero en 2024 y el cuarto, para 

cerrar esta etapa, se encenderá a fines de 2025.

El camino para alcanzar esos niveles de producción no 

será fácil, habrá que sortear los problemas que 

presentan los países con falta de estabilidad 

macroeconómica, la ausencia de reglas claras y 

estables que en él nuestro se van corrigiendo con el RIGI, 

oposiciones de carácter político y el pantano de la 

burocracia que hoy se conoce como Permisología, la 

que pone en pausa los capitales con fuertes barreras a 

los grandes proyectos mineros.

La minería continúa siendo un faro de luz, en un mundo 

signado por la incertidumbre asociada al comercio 

internacional. Mientras los expertos vaticinan caídas en 

el crecimiento global, él sector es protagonista de uno 

de los encuentros más importantes del planeta. 

Precedido por la PDAC en Canadá, la feria más grande 

del mundo donde marcan presencia más de cien países, 

y la Expomin, en Santiago de Chile, Arminera 2025, se 

convierte en el centro de los negocios mineros 

internacionales donde las nuevas tecnologías, la 

sostenibilidad y las inversiones jugarán un papel 

protagónico.

Este ha sido el desarrollo de los últimos años, lo que 

CRECIMIENTO DE LA DEMANDA DE CAL

Para la industria calera es un gran desafío y consecuente con ello vamos tomando las decisiones que nos permiten satisfacer las crecientes necesidades de Cal para los 

procesos mineros e industriales.

Las expectativas son grandes. El mundo de la Cal está atento a las nuevas oportunidades y se prepara para este escenario invirtiendo en tecnología, desarrollando 

proveedores, capacitando e integrándose a las comunidades. 

Nuevas Inversiones: Parque Solar

Cabanay, aprovechó su visita a Arminera para, junto al 

equipo profesional de la empresa, informar las 

principales novedades que serán protagonistas de su 

actividad, durante el segundo semestre del año.

permitirá a Caleras San Juan contar con una capacidad 

productiva de 600 mil toneladas de cal anuales. Por 

cierto, se registran otras inversiones, pero la principal es 

la que nos ha permitido transformar el modo de producir, 

ser parte integral de la transformación de la industria 

calera para crecer cuidando el medioambiente al tiempo 

que nos integramos con las comunidades para afianzar 

un proyecto sustentable.

El gerente general de Caleras San Juan y vicepresidente 

de la Cámara Minera de San Juan (CMSJ), Raúl Cabanay, 

llegó a la exposición acompañado de la gerente 

comercial de la empresa, Alejandra Carniello, el gerente 

de operaciones, Germán Cabanay, el gerente de 

Administración y Finanzas, Diego Mira, el ejecutivo 

principal del área de negocios, Ing. Pablo Cabanay y 

Martín de la Torre. Un equipo profesional que se dio cita 

en el lugar resaltando la importancia que CSJ asigna a 

Arminera 2025.

A este respecto, Raúl Cabanay dijo que concurrir a esta 

exposición internacional significa “apoyar a la industria 

en un período especial cuando los grandes inversores de 

la minería se están haciendo presentes en él país y se 

espera un gran desarrollo de proyectos que traerán una 

actividad sin precedentes en San Juan y otras 

provincias que conforman la mesa del cobre, con los 

consecuentes beneficios económicos y sociales. 

Hemos esperado y trabajado con fuerza para alcanzar 

estos objetivos, la minería llegó para quedarse y va a 

cambiar la vida de muchas familias que obtendrán 

empleos de calidad y romperán con el circulo vicioso de 

la pobreza con progresos importantes”

Las energías renovables ocupan hoy un rol protagónico. 

Y San Juan reúne extraordinarias condiciones 

climáticas para este efecto. Así, lo explica el gerente 

general de CSJ: “hemos ido integrándonos a las 

tendencias mundiales que buscan, sobre todo, 

disminuir la huella de carbono. Nuestro equipo 

profesional se ha ocupado de este y otros temas 

asociados a la industria, para contar a fines de este año 

con un parque solar que nos abastezca de energía 

limpia, siendo esta la inversión ambiental más 

importante entre otras que realizamos. En realidad, 

paso a paso, hemos avanzado una enormidad hasta 

alcanzar una transformación en el modo de producir y 

esto se ha incorporado a la cultura de la organización. Lo 

“Esta nueva inversión de US$ 1.8 millones de dólares, 

continuó, está en línea con otras inversiones mayores, 

por ejemplo, estamos terminando el cuarto horno con 

una inversión de US$ 15 millones de dólares. El parque 

solar, nos permitirá autoabastecernos con energías 

limpias. No tiene un objetivo económico de importancia 

para CSJ. Está asociado a nuestra preocupación por el 

cuidado del medioambiente y contribuye al aprendizaje 

en estas tecnologías que nos abrirá puertas para seguir 

creciendo.  Este parque resulta esencial en un proyecto 

minero que debe ser sustentable y avala nuestra 

certificación ISO en la norma medioambiental”.

La planta solar ocupa 3 hectáreas, cubrirá el consumo 

de los cuatro hornos, la trituración y la clasificación de la 

piedra caliza. 

hemos hecho, motivados por crecer como empresa y 

equipo humano, por aportar a la sociedad, cuidando el 

medio ambiente y las comunidades”.

Al efecto, se trata de una planta de energía solar de 2.3 

megavatios, emplazada enfrente de los 4 hornos de alta 

tecnología y 44 metros de altura

La producción de Cal para la industria, añadió, será 

similar a la del ejercicio 2024. En el caso de Caleras 

San Juan, este ejercicio no tendrá grandes cambios 

debido a la baja demanda de la construcción. Se trata 

de un sector que ha disminuido su actividad en cifras 

que fluctúan entre un 30 y 40 por ciento en 2024 y que 

ahora, de acuerdo a los índices mensuales, se 

empieza a recuperar.  Sin embargo, no alcanza sus 

niveles históricos. Esto se compensa con mayores 

exportaciones a Chile para la gran minería del cobre y 

el litio. Al efecto, en el país vecino se estima una 

demanda adicional de 700 mil toneladas adicionales 

de cal a 2031, y San Juan debiera ser el proveedor 

natural de esas necesidades por la calidad del 

producto y por razones geográficas. Habilitar nuevas 

rutas como la 153 que disminuye en 100 km la 

distancia a los mercados chilenos nos agregaría 

competitividad para ganar más espacios. El 

anunciado proyecto de La Chapetona, agrega una luz 

de esperanza para las exportaciones no sólo de cal 

sino también para la minería del cobre de San Juan 

que podría ocupar los puertos trasandinos de la 

cuarta y quinta región.

PRODUCCIÓN DE CAL 2025

En Caleras San Juan, evaluamos instalar un quinto 

horno conforme los clientes vayan requiriendo más 

cal para los procesos mineros e industrial.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025

Caleras San Juan exhibió sus Progresos en Arminera 2025

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025
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 Eje temático: Sustentabilidad, desarrollo local, 

ambiente y participación ciudadana

En primer lugar participó en la Conferencia Arminera 

Federal: Un viaje por las agendas provinciales y sus 

aspectos claves, un espacio que reunió a las provincias 

que impulsan el desarrollo de la industria minera. 

Durante la jornada se compartieron diversas iniciativas 

orientadas a promover la inversión en minería, con 

énfasis en la sostenibilidad, el desarrollo local, el 

cuidado del ambiente, la participación ciudadana y la 

transparencia.

Expositores:

 Jimena Latorre – Ministra de Energía y Ambiente de 

Mendoza

 Eje temático: Inversión minera, sustentabilidad y 

desarrollo local

Panel: Iniciativas para promocionar la inversión minera

 Juan Pablo Perea Fontivero – Ministro de Minería de 

San Juan

 Joaquín Aberastain Oro – Secretario de Minería de Río 

Negro

Expositores:

 Martín de los Ríos – Ministro de Producción y 

Desarrollo Sustentable de Salta

 Marcelo Murua – Ministro de Minería de Catamarca

 Juan Carlos Abud – Ministro de Desarrollo Económico y 

Producción de Jujuy

 Ivanna Guardia – Secretaria de Minería de La Rioja.

En esta oportunidad  el Sr.  Intendente  compartió esta 

instancia con el intendente de Jáchal Dr. Matías Espejo 

y el intendente de Ullum David Domínguez.

 Reuniones institucionales

Posteriormente, participó de cinco reuniones con 

empresas proveedoras de servicios vinculados a 

grandes firmas de gastronomía y maquinaria, con 

interés en radicarse en el departamento de Iglesia, 

considerando su potencial minero.

También se reunió con la Cámara Argentina de 

Empresas Mineras (CAEM), encabezada por su 

presidente Roberto Cacciola quien invitó de modo 

personal al departamento de Iglesia a participar en 

Arminera.  La reunión fue muy fructífera enfocándonos 

El intendente Jorge Espejo 
de Iglesia, participó de l
a Arminera

Desde la gestión municipal, extendimos la invitación 

para que visite nuestro territorio, para concretar 

diferentes líneas de acción.

El desarrollo minero debe ser también una oportunidad 

para los prestadores de servicios iglesianos y la 

generación de empleo local, ejes fundamentales para 

lograr un crecimiento sostenible y con identidad, 

trabajamos responsablemente por ello.

en seguir proyectando a Iglesia a nivel nacional, 

generando vínculos estratégicos con empresas 

dispuestas a invertir y desarrollar emprendimientos en 

el departamento. 

Empresarios japoneses visitaron Iglesia 
en busca de realizar fuertes inversiones

Se llevó a cabo en el Centro de Informes Turístico de 

Pismanta. La jornada comenzó con las palabras de 

bienvenida de nuestro Intendente, Dr. Jorge Espejo, 

quien destacó la importancia de estos espacios de 

diálogo para el desarrollo de nuestro departamento.

Nos acompañaron autoridades del Gobierno de la 

Provincia: Director de la Agencia de Inversiones, Ing. 

Martin Palisa – Director de Desarrollo Económico, 

Federico Cordero –

Ministerio de Infraestructura, Vialidad, Ing. Rubén 

Medicci – Ministerio de Infraestructura, Hidraúlica, Ing. 

Enrique Nuñez – Unidad de Inversiones, Agencia de 

Inversiones, Lic. Carolina Marino. Por parte de los 

inversionistas nos visitaron, el Director de JETRO Sr. 

 La  L ic .  G ladys Bernabeu,  Coordinadora  de 

Comunicación de la Municipalidad, ofreció una 

detallada presentación sobre la ubicación geográfica 

estratégica del Departamento Iglesia.

 El Ing. de Minas Denis Monárdez, Secretario de Minería 

Municipal, expuso el vasto potencial geológico minero 

que alberga nuestro territorio.

 El Ing. Elio Giuliani, Secretario de Infraestructura y 

Producción, detalló la infraestructura existente y las 

Yusuke Nishisawa y la Jefa del Proyecto de la Entidad 

Sra. Silvia Yamaki.

Durante el encuentro, tuvimos la oportunidad de 

exponer las múltiples fortalezas y el potencial de 

nuestro departamento:

promisorias posibilidades de inversión en Iglesia, no 

solo en energías renovables y minería, sino también en 

turismo y agricultura.

Esta visión integral demostró las condiciones 

favorables que distinguen a Iglesia como una opción 

confiable y con proyección de futuro para inversiones 

sostenibles.

También escuchamos la presentación de la Empresa 

Chita a cargo de la Gerente de Asuntos Corporativos 

Beatriz Torrezán.

La jornada culminó de manera amena con una 

degustación de vinos locales, dirigida por el Enólogo 

Nicolás Argüello, y una colorida presentación de danzas 

a cargo de la Academia local Raíces de Cuyo.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025
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“Campanazo” de Barrick que estrenó nueva 
denominación en la Bolsa de Nueva York

“La visión de Barrick es ser la compañía de exploración, 

desarrollo y minería de oro y cobre más valorada del 

Barrick Mining, que recientemente cambió su nombre, 

comenzó a cotizar con una sola letra «B» en la Bolsa de 

Valores de Nueva York y para conmemorar este hito, el 

presidente y director ejecutivo Mark Bristow hizo sonar 

la campana de apertura de la bolsa el pasado viernes.

mundo”, afirmó Bristow.

“Junto con nuestra cartera de clase mundial de seis 

minas de oro de primer nivel , estamos construyendo un 

importante negocio de cobre que contribuirá 

significativamente al crecimiento orgánico de nuestros 

volúmenes de producción en los próximos años y en 

adelante”, agregó.

Bristow destacó los proyectos clave que impulsan la 

estrategia de crecimiento de oro y cobre de la minera, 

incluida la expansión de Pueblo Viejo en República 

Dominicana, el proyecto Fourmile en Nevada y el 

proyecto de cobre / oro Reko Diq en Pakistán.

“El oro es fundamental para nuestro negocio y 

seguimos explorando y desarrollando nuevas minas de 

oro”, afirmó.

Las acciones de Barrick seguirán cotizando en la Bolsa 

de Valores de Toronto (TSX) bajo el símbolo «ABX». El 

nuevo número CUSIP para las acciones ordinarias que 

cotizan en la Bolsa de Nueva York (NYSE) es 

06849F108.

“Nuestro nuevo símbolo bursátil 'B' refleja mejor el 

negocio actual de Barrick y nuestra misión de lograr un 

crecimiento sostenible y rentable en el oro y el cobre ”, 

afirmó. “Juntos, el oro y el cobre brindan a Barrick la 

estabilidad de un metal precioso y el potencial de 

crecimiento de uno estratégico, consolidando nuestra 

cartera en la resiliencia y alineándonos con la creciente 

demanda global de electrificación e infraestructura”.

Bristow dijo que el nuevo símbolo reflejaba mejor la 

identidad y estrategia en evolución de Barrick, en su 

búsqueda de expandir su exposición al cobre junto con 

sus principales operaciones de oro .

El RIGI empantanado: 
la minería argentina en 
pausa por falta de 
inversiones reales
El Régimen de Incentivos a las Grandes Inversiones (RIGI), aprobado por el 

Congreso argentino hace diez meses, prometía atraer inversiones millonarias en 

sectores estratégicos como la minería, la energía y la infraestructura. Sin embargo, 

hasta la fecha, ninguna de las inversiones anunciadas se ha materializado, dejando 

al sector minero en un estado de parálisis y aumentando las dudas sobre la 

efectividad del régimen.

Según un artículo de La Política Online, el RIGI no ha logrado concretar las 

inversiones prometidas, y el sector minero se encuentra en una situación de 

estancamiento. 

El RIGI fue concebido como una herramienta para atraer inversiones de al menos 

200 millones de dólares en proyectos de gran envergadura, ofreciendo beneficios 

fiscales, aduaneros y monetarios sin precedentes. Sin embargo, organizaciones 

ambientalistas han expresado su preocupación por la falta de regulaciones 

ambientales en el régimen, advirtiendo sobre los posibles impactos negativos en 

los recursos naturales y las comunidades locales. 

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025

La falta de avances concretos en la implementación del RIGI ha generado críticas 

tanto desde el sector empresarial como desde la sociedad civil. Mientras las 

empresas esperan definiciones claras y garantías para invertir, las comunidades y 

organizaciones ambientales exigen mayor transparencia y participación en la toma 

de decisiones que afectan sus territorios.

En este contexto, el futuro del RIGI y su capacidad para reactivar el sector minero 

argentino permanece incierto. La necesidad de equilibrar la atracción de 

inversiones con la protección del medio ambiente y los derechos de las 

comunidades locales se presenta como un desafío clave para el gobierno y los 

actores involucrados.
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En un escenario intermedio, las 

exportaciones podrían crecer un 

44% en dólares respecto a 2024 y 

acercar al litio argentino entre los 

principales complejos exportadores 

del país.

Este volumen se compone en más de un 90% por 

carbonato de litio, y en menor medida por cloruro 

e hidróxido de litio.

La producción de litio superará 

130.000 toneladas en Argentina 

durante 2025 según proyección de 

la CAEM y la Bolsa de Comercio de 

Rosario. 

Esta proyección busca aportar previsibilidad y 

transparencia a uno de los sectores estratégicos 

para el desarrollo económico argentino, en un 

contexto de creciente demanda global por 

minerales críticos para la transición energética.

Con estas expectativas, la producción del litio 

argentino espera subir un 75% respecto a los 

volúmenes del 2024.

De acuerdo con las perspectivas de las 

principales mineras de litio del país, Argentina 

espera una producción nacional cercana a las 

131.000 toneladas en 2025.

El avance de los proyectos trae 

buenas noticias para la minería 

argentina.

Fruto del trabajo conjunto entre la 

Cámara Argentina de Empresas 

Mineras (CAEM) y la Bolsa de 

Comercio de Rosario (BCR), se 

presenta por primera vez una 

e s t i m a c i ó n  a n u a l  d e  l a s 

exportaciones de litio de la República Argentina.

Esta proyección dependerá del éxito de los 

procesos de ramp up de las tres nuevas plantas 

inauguradas durante ese año y comienzos de 

2025:

La producción de litio superará 130.000 
toneladas en Argentina

Como el litio argentino tiene por destino principal 

la exportación, el crecimiento de la producción se 

traducirá en un aumento del valor exportado, 

dentro de un contexto de precios internacionales 

en baja.

Centenario Ratones, Sal de Oro y Mariana; así 

como de las expansiones de Salar Olaroz y Mina 

Fénix.

Cauchari Olaroz, por ejemplo, inaugurada en 

2023, alcanzó niveles productivos equivalentes al 

60% de su capacidad de diseño durante 2024.

Pero si se cumplieran las proyecciones para 2025, 

la producción nacional se ubicaría un 185% por 

encima del nivel alcanzado en 2023 y sería el 

triple respecto al promedio productivo 2015-

2022.

Cabe destacar que en 2024 la producción ya 

mostró un incremento interanual del 62%.

Desde los valores pico de USD 80.000 CIF Asia la 

tonelada de carbonato de litio en 2022, el 

mercado perforó recientemente los USD 9.000.

Con precios estabilizados en torno a 

los USD 8.500 por tonelada, y si se 

cumple el 85% de la expectativa 

productiva, el valor exportado por el 

Complejo Litio podría alcanzar los 

US$ 947 millones en 2025.

La CAEM nuclea a nivel nacional a la actividad 

minera, representando a las empresas del sector 

en sus etapas productivas y exploratorias, así 

como a las cámaras provinciales y proveedores.

En articulación con la BCR, esta iniciativa permite 

consolidar información clave sobre producción, 

precios y logística, ofreciendo una herramienta de 

referencia para la toma de decisiones públicas y 

privadas.

Esto representaría un crecimiento del 

44% en dólares respecto a los montos 

del 2024.

En un escenario más conservador, si 

la producción se cumple en un 75% y 

los precios se ubican en la cota 

i n fe r i o r  d e l  r a n g o  a c t u a l ,  l a s 

exportaciones se ubicarían cerca de 

los US$ 787 millones.

Por  e l  contrar io,  s i  las metas 

productivas se alcanzan al 95% y los 

precios suben levemente hasta los 

U S D  9 . 0 0 0  p o r  t o n e l a d a ,  l a s 

exportaciones podrían superar los US$ 1.120 

millones.

De este modo, los escenarios moderado y alto 

acercar ían  a l  Comple jo  L i t io  a  n ive les 

exportadores similares o superiores a los de 

complejos consolidados como el siderúrgico, 

aluminio, maní o cebada.

Además, con el potencial de crecimiento 

proyectado para los próximos años, el litio podría 

continuar escalando posiciones entre los 

principales complejos exportadores del país.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025
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Para cerrar, Lucero buscó proyectar una visión de largo 

plazo. En un sector acostumbrado a pensar en décadas, 

llamó a la paciencia estratégica y a construir certezas 

con previsibilidad. “Nuestra función es crear las 

condiciones para que el privado invierta. Esto no 

podemos lograrlo de la noche a la mañana. No hay 

forma de que se pueda lograr tan rápido. Hagamos las 

cosas bien y el cobre argentino va a ser una realidad en 

producción en 2029 y así tendremos negocios y empleo 

de calidad por cien años. Vicuña puede ser una mina de 

70 años, 80 años o más, no podemos saberlo, pero por 

momentos parece que la queremos ya. La espera 

parece resultarnos excesiva, lo que me resulta 

paradójico en un sector que mira horizontes de años”, 

concluyó.

Con el RIGI como piedra angular, el litio como presente 

tangible y el cobre como horizonte de mediano plazo, el 

gobierno apuesta a consolidar un nuevo ciclo minero 

con reglas claras, estabilidad y la promesa de 

inversiones históricas. La clave, según Lucero, está en 

“hacer las cosas bien”.

nuevamente”.

Luis Lucero: “Hagamos 
las cosas bien y el cobre 
argentino va a ser una realidad 
en producción en 2029”

al régimen. Desde el lugar que nos toca estamos 

haciendo nuestro mayor esfuerzo para maximizar el 

uso de las herramientas del régimen. También estamos 

siendo exhaustivos en el cumplimiento de los 

requisitos de la misma porque corresponde cumplir con 

los lineamientos del régimen, pero porque también 

corresponde respetar el sacrificio fiscal de los 

argentinos contribuyentes”, agregó.

Y agregó sin eufemismos: “La estrategia de este 

gobierno para recuperarnos haciendo foco en la derrota 

de la inflación con todos los ingredientes que esa 

política tiene, comenzando con todo lo necesario para 

mantener el superávit fiscal, no es negociable. Lo dice 

el presidente, lo ha dicho el ministro y lo decimos hoy 

Uno de los puntos más sensibles que Lucero abordó fue 

el de la falta de obra pública como base para apuntalar 

el crecimiento minero. Ante reclamos que surgieron en 

el Congreso y dentro del mismo sector privado, fue 

categórico. “Cuando asistí apenas unos meses atrás al 

Congreso de la Nación recibí reclamos por la falta de 

infraestructura en obras. Mi reflexión fue que el 

gobierno actual lleva en el poder menos de un año y 

medio y los problemas tienen 40 o 50 años”, dijo.

En una noche cargada de expectativas para el futuro de 

la minería argentina, el Secretario de Minería de la 

Nación, Luis Lucero, fue protagonista en la cena que la 

Cámara Argentina de Empresarios Mineros (CAEM) 

organizó en el marco de Arminera 2025. Frente a un 

auditorio repleto en el predio de la Sociedad Rural, el 

funcionario defendió con énfasis el Régimen de 

Incentivo para Grandes Inversiones (RIGI), ratificó la 

pol í t ica de superávit  fiscal  como condición 

innegociable y aseguró que: “hagamos las cosas bieny 

el cobre argentino va a ser una realidad en producción 

en 2029”.

La minería argentina vive un momento bisagra. En 

medio de un mundo que demanda litio y cobre como 

pilares de la transición energética, el país ofrece 

condiciones competitivas pero enfrenta desafíos 

logísticos, institucionales y de infraestructura. En ese 

marco, Lucero enfatizó la necesidad de cumplir 

estrictamente con los requisitos del RIGI y, al mismo 

tiempo, puso en valor el esfuerzo estatal por generar 

condiciones sostenibles de largo plazo.

“Yo entiendo que frente al entusiasmo que estamos 

viviendo por el momento histórico que transita la 

minera en la Argentina se ponga el foco rápidamente en 

los beneficios del RIGI, pero es necesario recordar que 

hay una sección entera, específicamente el capítulo 3 

que abarca los requisitos y condiciones para el acceso 

Lucero no tardó en poner en valor este avance: “Quiero 

aprovechar para destacar al equipo de la Secretaría de 

Minera que gracias al trabajo conjunto con el Comité 

Evaluador del RIGI lograron que se aprobara el primer 

proyecto minero dentro del sistema”.

“Frente a un régimen que otorga beneficios fiscales y 

cambiarios de la entidad de los incluidos en el RIGI y 

estabilidad por treinta años, las demoras que podrían 

adjudicársenos no parecen lo sustancial”, afirmó 

Lucero, aludiendo a las críticas que han surgido desde 

distintos sectores por la lentitud en los procesos de 

aprobación de proyectos adheridos al régimen.

En un discurso enfocado en mostrar resultados, el 

secretario de Minería resaltó los compromisos ya 

asumidos por el sector inversor. “En diez meses 

estando en minoría parlamentaria el gobierno logró 

aprobar un régimen fiscal con importantes beneficios 

para la industria que vuelve a la Argentina más 

competitiva. Debido a ello hoy hay inversiones 

comprometidas por más de 12.000 millones de dólares. 

Esto, insisto, en solamente diez meses de vigencia del 

régimen, pero lo que prima, lo que más se lee y escucha 

en los medios locales, es la queja por la lentitud para 

aprobar los proyectos que han pedido adhesión al 

régimen”, expresó.

En medio de una coyuntura que ubica a la minería como 

uno de los motores estratégicos del desarrollo 

económico, el secretario buscó poner paños fríos a los 

cuestionamientos y destacó logros concretos. Es más, 

fue el secretario de Coordinación de Energía y Minería 

de Nación, Daniel González,  quien informó en Arminera 

que ya se aprobó uno de los pedidos de adhesión al 

régimen: el del proyecto de litio en Salar del Rincón, de 

la compañía Río Tinto, con una inversión prevista de 

2.700 millones de dólares en la provincia de Salta.

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025
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Ya tiene fecha la primera 
producción de oro 
de Hualilan en San Juan

Además, señaló que la compañía está llevando a 

cabo un estudio de prefactibilidad para una 

operación con bajo gasto de capital y flujo de caja a 

corto plazo. Las definiciones las realizó en el Evento 

Virtual de Oro de Jane Morgan Management (JMM).

En un mercado aurífero dinámico, esta campaña 

inicial busca generar flujo de caja a corto plazo a 

partir de una pequeña porción de los 2,8 millones de 

onzas de recursos de Hualilan, posicionando a CEL 

como un productor emergente con un importante 

potencial de crecimiento.

Challenger Gold (CEL) está acelerando la primera 

producción en  su  proyecto  ubicado en  e l 

departamento sanjuanino Ullum con un flujo de oro 

previsto para finales de año mediante un acuerdo de 

molienda con Austral Gold para procesar 450.000 

toneladas de mineral en la planta de Casposo en 

Calingasta.

El directorio de Austral está encabezado por el 

empresario y magnate inmobiliario argentino 

Eduardo Elsztain, quien es el principal accionista de 

El CEO y director general de Challenger Gold, Kris 

Knauer, confirmó que la primera producción de oro en 

Hualilan se prevé para fin de año mediante un 

acuerdo de molienda con Austral Gold para procesar 

el mineral en la planta de Casposo.

La planta de Casposo avanza en su puesta a punto 

para procesar el mineral de Hualilan.

La empresa obtuvo recientemente una línea de 

financiación de 20 millones de dólares, de los cuales 

los primeros 2 millones fueron utilizados para obras 

iniciales.

El yacimiento sanjuanino tiene un recurso de 60,6 

millones de toneladas a 1,1 gramos por tonelada de 

oro, 6 g/t de plata, 0,4% de zinc y 0,06% de plomo, o 1,4 

g/t de oro equivalente, para 2,8 millones de onzas de 

AuEq. Knauer señaló que las 450.000 toneladas de 

mineral que se procesarán en Casposo, que 

contienen aproximadamente 85.000 onzas de oro y 

495.000 onzas de plata, representan solo el 3% del 

yacimiento.

Challenger espera comenzar la extracción en octubre 

y producir el primer oro en noviembre o diciembre. Se 

espera que en las próximas semanas se realice un 

estudio de prefactibilidad sobre la operación de 

molienda de peaje.

El objetivo del acuerdo de molienda de peaje es 

establecer un flujo de caja temprano para financiar 

una operación más grande en Hualilan. “Realmente 

no había una vía para que una empresa como la 

nuestra pudiera entrar en producción”, dijo Knauer.

Challenger y fue designado recientemente como su 

presidente no ejecutivo.

Knauer adelantó que el PFS probablemente 

sorprendería al mercado en términos de la cantidad 

de efectivo que la operación de molienda de peaje 

podría generar.

«Será una operación de importancia mundial», dijo Knauer, 

y agregó que convertiría a la compañía en uno de los 20 

principales productores de oro de la ASX.

El estudio de alcance de finales de 2023 se centró en el 

núcleo de alto grado del depósito, que comprende 1,5 Moz 

a 5 g/t AuEq. Los costos de capital previos al desarrollo se 

pronosticaron en US$134 millones, aunque la compañía 

cree que hay oportunidades para reducir esa cifra.

Si bien las cifras aún no están disponibles, Challenger 

espera que las ganancias de la molienda de peaje 

financien una operación independiente de Hualilan mucho 

más grande.

El estudio de alcance identificó el potencial de producir 

141.000 oz de AuEq por año a un costo total de 

mantenimiento de US$830 por onza durante más de 12 

años.

UNA OPERACIÓN MÁS GRANDE

El estudio esbozó un valor actual neto después de 

impuestos de 454 millones de dólares, una tasa interna de 

retorno del 66% y un período de recuperación de sólo 1,25 

años.

Sin embargo, el estudio utilizó precios de metales de 

US$1.750/oz de oro y US$20/oz de plata. El viernes, el oro 

al contado se negociaba a poco más de US$3.200/oz, 

mientras que la plata se situaba en US$32/oz, lo que 

representa un aumento significativo respecto de las cifras 

del estudio.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025

El Gobierno Nacional 
se expulsa por decreto de 
la paritaria docente
“El Gobierno cae en una abierta contradicción y 

arbitrariedad con poco ingenio jurídico”, explicaron 

los docentes.

“La Ley de Financiamiento Educativo -indicaron- 

establece que el Estado nacional, junto a las 

provincias y la Ciudad de Buenos Aires, es 

responsable de la planificación, organización, 

supervisión y financiación del sistema educativo”. En 

ese marco, “la normativa obliga al Gobierno a acordar 

con los gremios docentes un convenio marco para 

establecer condiciones laborales, calendario escolar, 

salario mínimo y carrera docente”.

Además, “el Estado nacional, las provincias y la 

Ciudad Autónoma de Buenos Aires, de manera 

concertada y concurrente, son los responsables de la 

p lanificación,  organización,  supervis ión y 

financiación del Sistema Educativo Nacional (art 12, 

Ley N° 26206)”.

“Pese a esta obligación legal, el Ejecutivo da un paso 

atrás y se borra de la paritaria, pero a la vez se guarda 

un poder de veto a través de la Secretaría de 

Educación, por supuestas razones presupuestarias”, 

señalaron los gremios. “Es decir, aun reconociendo 

que debe invertir y pagar parte de los salarios, se 

niega a sentarse a la mesa de negociación”.”.

Para los docentes de la CGT, esta decisión confirma 

“la voluntad política del Gobierno de cerrar la 

educación como un tema de atención del Estado 

nacional”, y advierten que “abre paso a un modelo en 

el que la ‘mano invisible del mercado’ defina el 

funcionamiento del Sistema Educativo según las 

posibilidades de cada provincia”.

“La situación es tan grave -dicen- que la Argentina se 

destina a postergar la educación, a golpe de Decretos, 

“El Gobierno afecta la libertad sindical y cercena 

derechos colectivos”, denunciaron. 

en temas de significativa consideración y atención 

nacional” cuestión que “en los hechos viene dándose 

con la desinversión definitiva pese a la legislación 

vigente”.

 “Ponemos énfasis que otro Decreto viene a voltear 

leyes del Congreso, nacidas con amplio consenso, y 

pone a los actuales legisladores en una situación de 

mero espectadores del desguace”, sentenciaron los 

sindicatos integrantes de la paritaria docente.  

“El Estado nacional fija la política educativa y controla 

su cumplimiento con la finalidad de consolidar la 

unidad nacional (art 5, Ley N° 26206)”, “garantiza el 

financiamiento del Sistema Educativo Nacional (art 9, 

Ley N° 26206)” y “el Gobierno y Administración del 

Sistema Educativo Nacional es una responsabilidad 

concurrente y concertada del Poder Ejecutivo 

nacional con las provincias (art 113, Ley N° 26206)” 

por lo que “no puede la Casa Rosada desentenderse 

del sistema”, recuerdan.
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Los Azules: el megaproyecto que busca posicionar 
a la Argentina como potencia de cobre

Con el cobre como protagonista del nuevo impulso 

minero argentino, el panel "Cobre, la hora del 

despegue", desarrollado ayer en el Forbes Mining 

Summit, puso el foco en uno de los proyectos más 

prometedores del país: Los Azules. Michael Meding, 

vicepresidente y gerente general de McEwen Copper, 

fue el encargado de compartir los avances y desafíos 

de esta iniciativa clave para el futuro del sector.

Los Azules es uno de los mayores proyectos 

cupríferos del país, que ha generado expectativas por 

su potencial aporte al mercado internacional. En ese 

sentido, Meding destacó la inversión previa requerida 

para proyectos de gran escala y su impacto local. "En 

los proyectos de gran envergadura, para llevar un 

proyecto a la factibilidad hay que invertir cientos de 

millones de dólares que ya quedan en la Argentina", 

explicó el empresario, y subrayó que gran parte de esa 

inversión se destina a ingeniería y servicios 

prestados por empresas locales.

Para poner en cifras ese compromiso, detalló: "Con 

Los Azules hemos invertido en 3 años más de US$ 

300 millones en Argentina, y todavía no tenemos la 

factibilidad, ya hemos arrancado hace bastante 

tiempo".

A la hora de buscar financiamiento para el proyecto 

en el mundo - tarea para la que Meding recorrió más 

de 600.000 millas en los últimos tres años- el 

ejecutivo notó un cambio de actitud de los inversores: 

"Hace 15 meses atrás, la gente me recibía, escuchaba 

sobre el proyecto y me decían 'qué lindo proyecto que 

tienes, qué lástima que es en Argentina'. Y hoy día la 

Sin embargo, reconoció desafíos logísticos: "Es 

verdad que Argentina tiene algunas dificultades en 

términos de geografía. Es un país muy grande. La 

provincia de Buenos Aires es más grande que mi país, 

Alemania. Y eso significa que es muy difícil tener 

suficiente infraestructura. Hay infraestructura que 

hay que crear en conjunto entre el sector privado y el 

sector público, y son costos adicionales que enfrenta 

un proyecto".

gente dice, 'Michael, cuéntanos un poco sobre el 

proyecto, pero también cuéntanos qué está pasando 

en Argentina, qué interesante está Argentina'". 

Meding enfatizó también la importancia de los 

incentivos fiscales: "Cuando hablamos de un 

proyecto de cobre, estamos hablando, en nuestro 

caso, de una aplicación al RIGI total de US$ 2727 

millones, es mucha plata. Y hay que convencer a la 

gente de que Argentina es un país donde se puede 

invertir, donde se puede exportar, con un régimen 

establecido".

Advirtió además sobre el impacto de la volatilidad 

internacional en la financiación: "Yo creo que, por un lado, 

el capital se asusta. Cada vez que hay incertidumbre es 

más difícil financiar proyectos de gran envergadura. Un 

proyecto que tiene un repago en un año, no hay problema, 

pero minería a largo plazo son muchos años, mucho 

riesgo, es difícil". 

Al indagar qué ajustes harían falta para acelerar el 

desarrollo minero, Meding valoró la desregulación 

reciente, pero puso el foco en los costos operativos: "Yo 

creo que el gobierno nacional está en el camino indicado. 

Hemos visto un avance en desregulación muy importante 

pero, en Londres era más barato comer que en Buenos 

Aires. Y eso se compra en la minería. Entonces eso es 

complicado...", dijo.

En ese punto, ejemplificó: "Una cerveza en Palermo, una 

cerveza artesanal cuesta lo mismo que en Toronto. Pero el 

sueldo de una persona promedio en Toronto es distinto 

que el sueldo promedio de un porteño. Entonces hay 

algunas distorsiones y hay algunas cosas que son que no 

se pueden entender". 

Para cerrar, consultado sobre la demora en la aprobación 

de proyectos del RIGI, Meding reconoció la complejidad del 

proceso: "Es un régimen de promoción industrial 

completamente nuevo. Yo creo que esto requiere que los 

funcionarios tengan el tiempo para hacer buenas 

evaluaciones, porque tiene que resistir 30 años. Entonces 

sí me preocupa en el sentido de que hay muchos proyectos 

que podrían avanzar y yo creo que necesitamos que se 

aprueben los proyectos. Pero por otro lado, yo entiendo 

que los funcionarios lo quieran hacer bien".

Inversión, financiamiento 
y minería de alto impacto

Fue una gran oportunidad para intercambiar ideas con actores 

estratégicos de la industria, analizar tendencias globales y explorar 

los desafíos y oportunidades que enfrenta la minería argentina en el 

contexto económico actual.

En Los Azules, creemos que estos espacios de diálogo y 

colaboración son fundamentales para construir una industria minera 

sólida, transparente y orientada al desarrollo sostenible.

Representantes de Los Azules participaron del Argentina Mining 

Investment & Financing Summit, un espacio clave para el análisis del 

escenario actual de la minería en Argentina y las perspectivas de 

inversión y financiamiento del sector.

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025
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“Estamos en un momento de mucho entusiasmo en el 

sector, aunque hay que entender que son procesos 

complejos y lentos, que requieren una enorme 

preparación previa”, expresó Wilson. En esa línea, valoró 

la implementación del Régimen de Incentivo para 

Grandes Inversiones (RIGI) y consideró que fue un paso 

fundamental para atraer capitales: “Ya hay un proyecto 

La minería avanza, pero la capacitación técnica y la 

infraestructura siguen siendo desafíos centrales. Esa es 

la visión que Germán Wilson, vicepresidente de 

operaciones y country manager de Finning Argentina, 

compartió en una entrevista exclusiva con este medio, 

en la antesala de su participación en ArMinera 2025.

El ejecutivo, con una destacada trayectoria en el sector y 

actualmente referente del brazo argentino de Caterpillar, 

destacó a San Juan como un punto clave del desarrollo 

minero nacional. Sin embargo, advirtió que para 

acompañar ese crecimiento se necesita reforzar la 

formación técnica y garantizar condiciones adecuadas 

para operar.

Respecto a la situación provincial, remarcó que San 

Juan mantiene una actividad sostenida, con actores 

clave como Barrick y un ecosistema de proveedores en 

crecimiento. Finning, por ejemplo, reactivó en los 

últimos años tanto su centro de manufactura como su 

espacio de capacitación en la provincia. “Pero hay que 

seguir ampliando las capacidades si queremos estar 

preparados para la nueva etapa”, advirtió.

Uno de los puntos más enfatizados por Wilson fue la 

necesidad urgente de promover carreras técnicas. “La 

demanda de mano de obra calificada es cada vez mayor. 

Las empresas, el Estado y los proveedores tenemos que 

trabajar juntos para fomentar la formación”, insistió.

aprobado en Salta, y esperamos que se sumen muchos 

más”.

Aunque aún no se reunió personalmente con el 

Además, puso sobre la mesa otro tema clave: la 

infraestructura. “Sin caminos, energía ni conectividad, 

no hay minería posible. Y el financiamiento también es 

una barrera que hay que resolver”, dijo.

“San Juan está lista para 
más minería, pero 
necesita más técnicos”: 
la mirada estratégica del 
líder de Finning Cat en 
Argentina

gobernador Marcelo Orrego, sí mantuvo encuentros con 

funcionarios provinciales de Producción y Minería. Allí, 

explicó, se discutieron medidas para incentivar la 

capacitación y retomar cursos virtuales que Finning 

ofrece a técnicos de toda América Latina. “Si eso se 

comunica bien desde el gobierno, puede generar un 

gran impacto”, evaluó.

Finalmente, anticipó que Finning tiene en marcha un 

plan de crecimiento que contempla nuevas inversiones 

en función de cómo evolucione el mercado. “Llevamos 

más de 20 años en San Juan. Es una plaza estratégica 

para nosotros y estamos evaluando nuevas etapas de 

expansión”, concluyó.

Sobre el panorama nacional, Wilson valoró la reciente 

flexibilización para importar insumos esenciales. “Si no 

podemos traer repuestos, el 70% de los camiones 

productivos del país queda parado. Eso no solo impacta 

en las empresas, también en la recaudación del Estado. 

Importar no es un lujo, es una necesidad”, enfatizó.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025
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En el encuentro entre el gobernador y Benjamín 

Gallezot, se abordó la posibilidad de que el Gobierno 

francés pueda financiar proyectos mineros, la 

construcción de una estación transformadora, y la 

realización de estudios geológicos e hidrológicos en 

San Juan.

Durante la tarde de este jueves 22 de mayo y, en el marco 

de la 14° Exposición Internacional de Minería Argentina 

(Arminera), el gobernador Marcelo Orrego mantuvo una 

reunión con el viceministro de Metales Estratégicos de 

Francia, Benajmín Gallezot, en la que se planteó el 

interés del país europeo sobre contribuir a la Provincia 

con financiamiento y asistencia técnica para la 

construcción de una estación transformadora y la 

realización de estudios geológicos e hidrológicos en 

San Juan. Asimismo, se afianzó el compromiso del 

Gobierno francés para continuar financiando a una de 

sus empresas participantes del proyecto Los Azules en 

Calingasta.

Gallezot estuvo acompañado por una comitiva 

conformada por integrantes de la Embajada de Francia 

en Argentina y de la Agencia Francesa de Desarrollo 

(AFD). Según le transmitió el funcionario francés a 

Orrego, su Gobierno tiene un particular interés por 

ayudar a sus empresas a poder participar en proyectos 

mineros de exploración y explotación.

El gobernador Marcelo Orrego se reunió con el 
viceministro de Metales Estratégicos de Francia

Vale destacar que, actualmente, el grupo automotriz 

francés Stellantis se encuentra participando en el 

proyecto Los Azules, por lo que Francia continuará 

aportando fondos para el desarrollo del mismo.

Asimismo, el viceministro confirmó que su país busca 

apoyar los proyectos vinculados al desarrollo 

energético, particularmente los que estén ligados a 

generación de energías renovables solares o 

hidroeléctricas. En este sentido, la AFD manifestó su 

interés por evaluar la posibilidad de participar en el 

financiamiento para la construcción de la Estación 

Transformadora Rodeo 500 kV.

Por otra parte, Gallezot confirmó que a Francia le 

i n t e r e s a  a c o m p a ñ a r  a  S a n  J u a n  m e d i a n t e 

financiamiento y asistencia técnica para la realización 

de estudios geológicos sobre recursos minerales 

disponibles en el territorio provincial, y también 

estudios hidrológicos para la evaluación de aguas 

subterráneas en el territorio.

El gobernador 
Orrego puso en 
funciones a la 
subjefe de 
Policía y 
al nuevo 
director de SPP

En un hecho histórico, la comisario General Cintia 

Alamo se convirtió en la primera mujer en ocupar el 

cargo de Subjefe de la Policía de San Juan. Mientras que 

el prefecto Carlos Suarez es el primer director de Carrera 

del Servicio Penitenciario Provincial

El encuentro se llevó a cabo en Casa de Gobierno, 

participando de esta reunión, el secretario General de la 

Gobernación, Emilio Achem y secretario de Estado de 

Seguridad y Orden Público, Enrique Delgado.

En la jornada de este martes 20 de mayo, el gobernador 

Marcelo Orrego, puso en funciones a la primera mujer en 

la historia de la provincia como Subjefa de Policía, 

comisario General, Cintia Alamo. Hizo lo propio con el 

prefecto Carlos Suarez, que se convirtió en el primer 

director de Carrera del Servicio Penitenciario Provincial. 

Orrego encabezó la inauguración 
del renovado centro de salud 
Dr. Alonso Fuego en Pocito

Durante la inauguración, el gobernador destacó que 

estas obras son parte de un plan integral que busca 

acercar servicios esenciales a cada rincón de la 

provincia, asegurando el acceso equitativo a la salud 

para todos los sanjuaninos.

El gobernador Marcelo Orrego encabezó la inauguración 

de las obras de remodelación y ampliación del Centro de 

Atención Primaria de la Salud Dr. Raúl Alonso Fuego, 

ubicado en Calle 8 y Costa Canal, en el Quinto Cuartel de 

Pocito. La actividad se enmarca en la política de 

fortalecimiento del sistema de salud pública impulsada 

por la actual gestión, que tiene como prioridad mejorar 

la calidad de atención en los centros sanitarios de toda 

la provincia. 

Del acto también participaron el intendente de Pocito, 

Fabián Aballay; ministro de Salud, Amilcar Dobladez; 

ministra de Gobierno, Laura Palma; ministro de 

Infraestructura, Agua y Energía, Fernando Perea, 

ministro de Familia y Desarrollo Humano, Carlos 

Platero, diputada Nacional, Nancy Picón, y demás 

autoridades.

En este contexto, el primer mandatario dijo: “Estamos 

aquí felices porque en Quinto Cuartel hemos podido 

remodelar y restauración del CAPS. Nuestro objetivo es 

descentralizar el servicio de salud, más allá de que 

estamos haciendo una apuesta enorme, con la licitación 

La intervención en la infraestructura incluyó tanto 

mantenimiento como crecimiento de los espacios 

existentes, con la finalidad de optimizar la atención a 

los vecinos y las condiciones laborales del personal 

sanitario. El nuevo edificio ahora cuenta con acceso 

principal peatonal, consultorios específicos para cada 

especialidad, área de vacunación, farmacia con 

depósito, enfermería, sala de espera, recepción, 

sanitarios públicos y para el personal, office, áreas 

diferenciadas para limpieza y residuos patológicos, y 

depósitos.

para los consultorios externos del Hospital Rawson, una 

definición que ha tomado el ministro de Salud, con 

mucho atino y basado en la experiencia y que van a dar 

buenos resultados en beneficio de la gente”.

Cabe destacar que el centro brinda cobertura a 3.288 

habitantes y, a partir de esta renovación, cuenta con 

instalaciones más amplias, modernas y funcionales. 

Las especialidades que se ofrecen son medicina general 

y familiar, odontología —servicio recientemente 

incorporado—, pediatría, ginecología, psicología, 

nutrición, trabajo social, atención de agentes sanitarios, 

enfermería, servicios administrativos y farmacia. El 

horario de atención es de lunes a viernes de 7 a 13:30 

horas, y los sábados de 7 a 12 horas.

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025



Si bien se ve sumamente difícil, por no decir imposible, 

que haya una interna en LLA, Peluc y sus socios 

apuestan a dejar previsto el cronograma, aunque 

finalmente no se use. Ahora, el hecho de adelantar la 

Ante ese escenario, la Cámara Nacional Electoral, el 

máximo órgano en esa materia, sacó una acordada 

reconociendo tal dificultad, pero les solicitó a las 

agrupaciones políticas que, de alguna manera, la 

participación democrática. El propio Benítez había 

señalado como una alternativa la conformación de un 

organismo, llámese Junta, Mesa Directiva o Comisión, 

que esté integrado por todos los sectores para que 

definan las eventuales aspiraciones de dos o más 

protagonistas.

competir.

Por eso, indicó que, “para poder garantizar la 

democratización dentro del espacio, parece que es 

inevitable adelantar la conformación del frente para 

poder tener un calendario electoral propio que sea real”.

Al ser consultado, Peluc señaló que no ve viable tal 

alternativa “porque se seguiría con el discurso de que 

las cúpulas de los partidos llegan a un acuerdo que no 

escuchan a los afiliados. Lo que necesito es garantizarle 

a cualquier afiliado que quiera presentarse que tenga la 

oportunidad. Si no, después, lo termina discutiendo la 

Justicia y eso no es bueno”.
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En el frente La Libertad Avanza (LLA) se reunieron y se 

instaló una idea que es casi un hecho que se aplicará: 

adelantar al menos un mes la presentación de su 

alianza ante la Justicia Electoral, cuando el plazo 

máximo vence el 7 de agosto, resaltó el líder del espacio, 

el diputado nacional José Peluc. La movida apunta a 

que, una vez conformada la sociedad, se dispare el 

calendario, que insume entre 30 y 45 días, para dejar 

previstos todos los pasos de una hipotética interna en el 

caso de que algún sector quiera disputar las 

candidaturas para las legislativas, con el fin de llegar al 

17 de agosto con los postulantes definidos.

Así las cosas, el calendario establece que el tiempo 

límite para la conformación de alianzas es el 7 de agosto 

y la presentación de candidatos vence el 17 de ese 

mismo mes. Es decir, tan solo 10 días de diferencia entre 

ambas fechas, lo que hace imposible llevar adelante 

comicios internos si hubiese algún espacio que quisiese 

La postura obedece a los ajustados plazos que 

quedaron en el cronograma electoral luego de la 

suspensión de las PASO, un tema que adelantó el 

secretario Electoral del Juzgado Federal N°1, Edgardo 

Benítez, en el programa “Demasiada información”, de 

Radio Light, y que profundizó 0264 Noticias. El 

funcionario judicial había tenido una reunión con los 

apoderados de todas las fuerzas políticas para explicar 

la situación.

LLA adelantaría  al menos un mes el 
armado de su alianza para cumplir con 
los plazos del calendario electoral

conformación del frente, ¿es mostrar las cartas ante los 

rivales? Por lo general, los miembros de una coalición ya 

son conocidos, salvo que haya una sorpresa de último 

momento.

En cuanto a estrategia, La Libertad Avanza, con Peluc a 

la cabeza, ¿envía una señal a sus rivales, el PJ y el 

orreguismo, al dejar plasmado un mecanismo de 

participación buscándole la vuelta a los plazos 

acotados, en contraposición a lo que son los llamados 

acuerdos de cúpula? ¿Busca, además, marcar la 

cancha, exponer al resto y llevar a que hagan algo 

parecido?

Por lo pronto, la idea que barajan en el espacio libertario 

es que el “10 de junio ya tenemos que tener claro cuál es 

la jugada interna para hacerla pública sobre fin de mes”, 

sostuvo Peluc. Así, agregó que la constitución del frente 

“no puede ser más allá del 10 de julio”. ¿Por qué? Porque 

el cronograma para los comicios de una agrupación 

insume un mes con todos los plazos muy justos, 

mientras que 45 días es el tiempo lógico.

Entonces, la alianza se conformaría entre fines de junio 

o principios de julio, dependiendo del calendario que se 

elabore. De esa manera, la fecha de la hipotética 

elección del frente será cerca de la presentación de 

candidaturas, entre el 15 y 16 de agosto, reconoció 

Peluc. Ahora, si no hay competencia y se logra la lista de 

unidad, los postulantes sí se guardarán hasta el 17 de 

agosto, cuando vence la presentación de candidaturas.

El frente libertario cuenta con las fuerzas políticas La 

Libertad Avanza, ADN y Partido Libertario, más 

agrupaciones en formación como el Partido Demócrata. 

Se verá si se suman otros sectores que, sin ser partidos 

políticos, ayudan a agrandar la alianza.

Por otro lado, si se anticipa la formalización de una 

alianza, ¿ya no hay chances de sumar otro aliado? El 

diputado nacional explicó que, cuando se llegue al plazo 

final de inscripción de frentes, el 7 de agosto, se puede 

incorporar algún otro socio a través de “un acta 

complementaria” a la de la conformación inicial.

Tradicionalmente, las fuerzas políticas esperan al plazo 

final para exhibir sus coaliciones, por lo que, si se 

concreta, LLA rompería con ese esquema, generado, 

sobre todo, por los exiguos plazos que quedaron tras la 

suspensión de las PASO.

Inició una nueva edición 
del Curso de Operador 
de Calderas de la Unión 
Industrial de San Juan

Bajo la experta capacitación del Ing. Humberto Maurín se dio inició al Curso 

de Operador de Calderas de la Unión Industrial de San Juan.

Este programa está diseñado para desarrollar las competencias técnicas y 

prácticas esenciales para una operación segura y eficiente de calderas 

industriales. Adquirirán conocimientos fundamentales sobre su 

funcionamiento, mantenimiento (preventivo y correctivo) y la crucial 

importancia de la seguridad, la eficiencia energética y el cuidado del medio 

ambiente en su labor diaria.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025



Viñateros independientes de San Juan exigen 
respuestas urgentes ante la crisis del sector

“La declaración nos permitiría acceder a 

beneficios como créditos blandos y 

exenciones imposit ivas.  Una vez 

aprobada por la provincia, deberá ser 

e n v i a d a  a  l a  N a c i ó n  p a r a  s u 

convalidación”, explicó Ramos.

Los productores con pérdidas superiores 

al 50% podrían acceder a beneficios 

especiales, mientras que aquellos con 

más del 80% de pérdida quedarían 

exentos de pagar impuestos nacionales 

durante el período de emergencia. 

También se contempla la entrega de 

créditos con tasa subsidiada al 50% y un 

año de gracia.

El único programa que ofreció algo de 

oxígeno fue el Operativo Mosto, que 

estableció un precio de $250 por kilo de 

OPERATIVO MOSTO: ALIVIO 

Uno de los puntos más conflictivos 

abordados fue la decisión de liberar los 

vinos finos a los 40 días de su ingreso a 

bodega, en contraposición con la 

normativa histórica que fijaba el 1º de 

junio como fecha mínima.

“Esa decisión derrumbó el precio de las 

uvas finas, que pasaron a valer casi lo 

mismo que las comunes. Hoy, ninguna 

uva  es  rentab le” ,  c r i t icó  Ramos , 

a d v i r t i e n d o  q u e  e s t o  p e r j u d i c a 

directamente a quienes invirtieron en 

variedades de mayor calidad enológica.

PARCIAL Y DESIGUAL

CAÍDA DEL PRECIO DE LA UVA Y 

LIBERACIÓN ANTICIPADA DE VINOS

La semana pasada, representantes de la 

Asociación de Viñateros Independientes 

de San Juan, encabezados por su 

presidente Juan José Ramos,  se 

reunieron con autoridades del Ministerio 

de Producción, Trabajo e Innovación de la 

provincia para reclamar medidas 

concretas frente a la crítica situación que 

atraviesa el sector. Durante el encuentro 

se abordaron temas clave como la 

emergencia agropecuaria, la inequidad en 

las tarifas eléctricas, la liberalización 

anticipada de los vinos finos, la gestión 

del recurso hídrico, el desbalance en las 

importaciones y exportaciones, y la 

representación desigual dentro de la 

COVIAR.

El ministro Gustavo Fernández recibió a la 

delegación junto al  secretario de 

C o o rd i n ac i ó n  p ar a  e l  D es ar ro l l o 

Económico, Alfredo Aciar, y el director de 

Desarrollo Vitivinícola, Juan Carlos 

Hidalgo.

E M E R G E N C I A  A G R O P E C U A R I A : 

DECRETO EN ESPERA

Según adelantó Ramos, se espera que 

antes de fin de mes se oficialice la 

declaración de emergencia y desastre 

agropecuario en la provincia. El decreto 

ya estaría finalizado a nivel provincial y 

sólo restaría su aprobación por parte del 

área de Hacienda para que sea firmado 

por el gobernador.

GESTIÓN DEL AGUA: POZOS EN RIESGO Y 

CONCESIONES POLÉMICAS

“Nos pagan mal, no podemos exportar, y 

encima nos inundan con vino importado. 

La variable de ajuste siempre somos 

nosotros”, dijo.

UN COSTO INSOSTENIBLE

Ramos también remarcó el peso de la 

tarifa eléctrica para los viñateros que 

riegan con agua subterránea, lo que 

abarca alrededor de 30.000 hectáreas, el 

30% del área cultivada de San Juan. Los 

cargos impositivos y tasas elevan el 

costo en hasta un 60% sobre la tarifa 

base.

F i n a l m e n t e ,  e l  p r e s i d e n t e  d e  l a 

Asociación de Viñateros advirtió que el 

atraso cambiario les quita competitividad 

a los productores. La liberalización 

anticipada de vinos, además, satura el 

mercado interno y deprime los precios.

“Se están perdiendo pozos y se otorgan 

concesiones también para actividades 

mineras como El Pachón o Pascua-Lama. 

Esto compromete aún más el recurso”, 

afirmó.

uva común, con anticipos de $90 al 

productor y $60 a la bodega. No obstante, 

Ramos señaló que sólo algunas bodegas 

se  sumaron ,  mient ras  que  ot ras 

ofrecieron valores mucho más bajos.

“Una perforación cuesta hasta 150.000 

dólares, y después hay que pagar tarifas 

impagables. No hay equidad: quienes 

riegan con agua superficial no enfrentan 

estos costos”, señaló.

ENERGÍA ELÉCTRICA: 

“El 62% de la uva sanjuanina fue a mosto, 

lo que marca un retroceso histórico en la 

elaboración de vinos. Este año se 

produjeron cerca de 100 millones de 

litros, cifras similares a las de 1910. 

E s t a m o s  d e s a p a r e c i e n d o  c o m o 

elaboradores”, alertó.

El dirigente criticó la entrega de nuevas 

concesiones de agua subterránea incluso 

en zonas donde no existían pozos, en un 

contexto de grave bajante de las napas y 

sin recarga de acuíferos.

E X P O R T A C I O N E S  F R E N A D A S  Y 

SATURACIÓN DEL MERCADO INTERNO

A  L A  E S P E R A  D E  D E F I N I C I O N E S 

NACIONALES

Ramos cal ificó la  reunión con el 

Ministerio como “intensa y necesaria”, 

aunque todavía sin soluciones concretas. 

En los próximos días se esperan 

definiciones sobre la continuidad del 

Operativo Mosto, la oficialización de la 

emergencia agropecuaria y una posible 

visita del Secretario de Agricultura, 

Ganadería y Pesca de la Nación, Sergio 

Iraeta, que podría reactivar el debate 

sobre el futuro institucional de la 

vitivinicultura argentina.

San Juan, Miércoles 7 de mayo de 2025 San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025
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Durante la jornada, los afiliados firmaron el libro de registro al ingresar y participaron 

activamente del debate y la aprobación de la memoria y balance, que fue avalada por 

unanimidad. El secretario general de ATSA San Juan, Alfredo Duarte, estuvo a cargo de la 

lectura del informe, acompañado por el contador de la institución.

Raúl Saldivar referente gremial de ATSA, destacó que esta asamblea es una instancia 

anual fundamental para garantizar la transparencia y el compromiso con los 

trabajadores del sector salud.

La Asociación de Trabajadores de la Sanidad Argentina (ATSA) de San Juan llevó a cabo 

su tradicional asamblea anual de memoria y balance correspondiente al año 2024. La 

actividad tuvo lugar a fines de abril en la sede social del gremio y contó con una amplia 

participación de afiliados, miembros de la comisión directiva, comisión revisora de 

cuentas y representantes del Ministerio de Trabajo de la Nación.

ATSA San Juan realizó 
su Asamblea Anual con 
aprobación unánime 
del balance 2024

Se presentará un libro 
para sindicalizar el 
Servicio Penitenciario 
de Córdoba

La motivación fue el conflicto en Córdoba en diciembre de 2013, donde tuvo lugar el auto 

acuartelamiento policial en reclamo por mejores condiciones laborales. Fue 

caracterizado por la falta de diálogo entre el Gobierno Provincial y las fuerzas de 

seguridad, y llevó a jornadas de tensión social, violencia y saqueos. Fue en el marco de la 

gobernación de José Manuel De la Sota. Se proyectó en otras provincias y se proyecta 

hoy, inclusive, en las Fuerzas de Seguridad ante reclamos de la misma índole. En aquel 

momento, quienes reclamaban por los derechos eran las esposas de los propios 

policías.

Explicó que el problema principal ante los reclamos laborales es la falta de dialogo que 

no puede estar si “no hay un canal y personas legitimas para llevarlo a cabo”. Manifestó 

que debe haber un representante a cargo del sindicato, avalado por leyes.

Se presentará un libro que propone demostrar la necesidad de sindicalización de las 

fuerzas de seguridad. El libro surge a partir de una investigación para realizar la tesis 

doctoral de la abogada Cristina Azocar. Puntualmente, refiere al personal del Servicio 

Penitenciario de la provincia de Córdoba por la “crítica situación que se atraviesa”.

El escrito tiene un estudio integral que parte de la comparación desde el ámbito 

internacional para llegar a lo particular, y fueron participes OIT, Tratados de Derechos 

Humanos, Informes Com. de Expertos OIT, etc, derecho comparado, posiciones 

jurisprudenciales, fundamentalmente CSJN (votos en minoría Dr. Maqueda y Rosatti), 

proyectos legislativos, CN y legislación nacional. El tema es abordado desde un enfoque 

socio jurídico y en el marco del derecho internacional, constitucional, público y el 

derecho del trabajo.

Los puntos álgidos de estudio se plantearon en la negociación colectiva y 

fundamentalmente en el reconocimiento del derecho de huelga a esta categoría 

profesional, que por sus características se diferencian del resto de los trabajadores. 

Habló de “armonización de derechos”, con el fin de proteger la seguridad, paz y bien 

común.

Será presentado a través del Foro de Derecho del Trabajo. Además, se disertará sobre 

Ley Bases y posible Reforma laboral. Estará a cargo de los Doctores Mario Ackerman y 

Diego Tosca. La idea es dialogar sobre los derechos laborales.

El encuentro tendrá lugar el viernes 23 de mayo a las 16 hs, en Espacio Cadaqués, 

Caseros 692, piso 4. La tesis fue dirigida por el Dr. Mario Ackerman y codirector Dr. 

Ricardo Muñoz. El Tribunal de tesis estuvo compuesto por Dr. Ortiz Pellegrini, Dr. Arese y 

Dr. Slavin. Fue calificada con nueve (9) distinguido y sugerencia de publicación. Fue 

publicada por la editorial Rubinzal Culzoni.

El libro surge a partir de la tesis de la abogada Cristina Azocar, motivada por el auto 

acuartelamiento policial en reclamo por mejores condiciones laborales, sucedido en 

2013. La presentación se dará en la disertación sobre Ley Bases y posible Reforma 

laboral, programada para el día viernes 23. 

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025
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Centenas de jóvenes de 
San Juan toman contacto 
con la Universidad pública

Comenzó la Feria Educativa 2025. Una marea de 

estudiantes de nivel medio recorre los 60 espacios de 

carreras de la UNSJ. El rector Tadeo Berenguer les dio la 

bienvenida. “Una foto de lo que significa estudiar en la 

Nacional”, dijo de la Feria la Secretaria de Extensión 

Universitaria.

El Comedor Universitario “Juan Gutiérrez” y sus 

alrededores, es decir grandes extensiones del de por sí 

enorme Complejo Universitario “Islas Malvinas” (CUIM) 

de la Universidad Nacional de San Juan, situado en 

Rivadavia, están desde este miércoles 21 de mayo 

colmadas de jóvenes. Cientos de chicos y chicas de 

múltiples escuelas de San Juan comenzaron a arribar a 

la Feria Educativa 2025 de la UNSJ desde las 10 de la 

mañana. Fueron nutridas y extensas filas de 

estudiantes de nivel medio para ingresar al salón del 

Comedor. La tarde de este miércoles y todo este jueves 

22 de mayo seguirá allí la feria de propuestas 

académicas que invita a jóvenes de la provincia a elegir 

una carrera para comenzar una vida universitaria en 

2026.

Laura Garcés, secretaria de Extensión Universitaria de 

la UNSJ, sostuvo que la Feria “es como una foto de lo 

que significa estudiar en la Nacional”. Después 

manifestó: “Vamos a seguir defendiendo a la 

universidad pública trabajando, estudiando, cada uno, 

cada una desde su lugar”.

La Feria Educativa 2025 también se puede visitar 

virtualmente aquí: https://feriaeducativa.unsj.edu.ar/

El lema de esta edición de la Feria Educativa es “Elijo La 

Nacional. Universidad Pública, Gratuita y de Calidad”. El 

objetivo es continuar fortaleciendo la educación 

superior en San Juan y difundir las herramientas para el 

ascenso social que brinda a la ciudadanía.

El rector de la UNSJ, Tadeo Berenguer, pese al bullicio 

lógico del salón por la cantidad de jóvenes, les dio la 

bienvenida y remarcó la cantidad de asistentes: “De los 

8.500 del año pasado, creo que vamos a superar los 10 

mil este año”. “Al alcance de los estudiantes está toda la 

oferta de una Universidad pública, gratuita y de 

excelencia. Está a su alcance el conocimiento y toda la 

actividad periférica que acompaña al accionar del 

estudiante como son las tutorías, un acompañamiento 

permanente para el mejor tránsito en nuestra 

Universidad”, dijo luego.

En el interior del enorme salón del Comedor “Juan 

Gutiérrez" del CUIM están dispuestos 60 espacios que 

dan cuenta de las 62 carreras de grado y pregrado de la 

UNSJ. Pero también hay lugar para la información sobre 

los distintos servicios y aspectos de la vida en la 

Universidad como la Secretaría de Bienestar 

Universitario; la Dirección de Psicología y Pedagogía; 

Talleres de Cultura; Editorial UNSJ; la Oficina de 

Género; Comisión de Discapacidad.

En un paso clave para fortalecer la formación 

profesional en el departamento de Albardón, se firmó un 

nuevo acuerdo entre la Universidad Nacional de San 

Juan (UNSJ) y la municipalidad local. El rector de la 

UNSJ, Tadeo Berenguer, y el intendente de Albardón, 

Juan Carlos Abarca, rubricaron el acta que habilita la 

apertura de diversos cursos de oficios en el marco del 

programa de la Escuela de Oficios y Educación 

Profesional de la universidad.

Este último comenzó este martes 20 de mayo, y se 

dictará de manera presencial en la Casa de la Cultura de 

Albardón, todos los martes de 14 a 17 horas, con fecha 

de finalización prevista para el 24 de junio de 2025. El 

curso apunta a brindar conocimientos fundamentales 

sobre normas y prácticas de ceremonial y protocolo 

aplicables a diversos actos sociales y formales.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

La iniciativa busca ampliar las oportunidades laborales 

de los vecinos del departamento y promover la 

formación técnica y profesional, con el respaldo de una 

institución académica de prestigio como la UNSJ.

Entre las capacitaciones que se ofrecerán se 

encuentran los Cursos de Instalación de Aire 

Acondicionado, Instalaciones Eléctricas nivel 1 y 2, 

Plomería nivel 1, y una propuesta especialmente 

orientada a eventos: el Curso de Introducción en 

Ceremonial y Protocolo.

Entre las capacitaciones que se ofrecerán se 

encuentran los cursos de instalación de aire 

acondicionado, instalaciones eléctricas nivel 1 y 2, 

plomería nivel 1, y el Curso de Introducción en 

Ceremonial y Protocolo.

Nuevos cursos 
de oficios de la 
UNSJ llegan 
a Albardón

San Juan, Domingo 25 de mayo  de 2025
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Tres equipos de la UNSJ 
hicieron la posta 
Difunta Correa

Entre los competidores hubo madres que empezaron en Espera 

Activa y también un equipo completo de profes de la Dirección 

de Deportes y Recreación

Se trata de 27 atletas que llevaron la camiseta de la UNSJ en la 

Posta Atlética Difunta Correa. El domingo se corrió la vigésimo 

sexta edición con un total de 400 corredores. La Universidad 

dijo presente y dejó muchas historias de superación y calidez 

humana, propio de la gente que trabaja en la Dirección de 

Deportes y Recreación de la Universidad Nacional.

Entre los participantes universitarios hubo tres mamás que 

empezaron a hacer ejercicios en el Programa Espera Activa, 

destinado a padres y familiares de los chicos que integran la 

escuela de deportes de la UNSJ. Un equipo entero de 

profesores que se animaron a correr junto a los chicos que 

representan a la “Uni” en la carrera de atletismo. Es ma s, 

Sandra Jofré, la titular de la disciplina que se animó después 

de mucho tiempo a la posta y en un tramo que nunca hizo.

En esta edición de la Posta hubo tres equipos de la Universidad 

Nacional de San Juan que compitieron en damas, varones y 

mixto1. Los resultados son más que alentadores, todos 

finalizaron entre los diez mejores tiempos en su categoría,

En damas hubo tres competidores que destacaron por su 

evolución en la práctica deportiva, son las madres que 

empezaron en el Programa Espera Activa. Se trata de Sonia 

Carructhers, Andrea Ferreyra y Silvia Páez. Ese equipo finalizó 

en cuarto lugar y en la general quedaron en el puesto 47.

Los varones terminaron en el séptimo lugar de su categoría y 

en la general quedaron en el puesto 19. Los integrantes del 

equipo: 1) Jeremías Álvarez; 2) Juan Manuel Olivera; 3) 

Cristian Pastén; 4) Manuel Manrique; 5) Kevin Hidalgo; 6) 

Las chicas que integraron ese equipo son: 1) Ana María 

Álvarez, 2) Sonia Carructhers; 3) Andrea Ferreyra; 4) Aluhé 

Sánchez; 5) Florencia Gutiérrez; 6) Claudia Braña; 7) Silvia 

Páez y 8) Abril Oro. El número representa el tramo que les tocó 

recorrer. La suplente fue Lucía Godoy (espera activa).

La titular de Atletismo de la UNSJ, Sandra Jofré 

tuvo un desafío personal en la competencia un 

tramo que nunca hizo. El que tiene subidas y 

bajadas, badenes que no se llevan bien con la 

profe. Pero los enfrentó por primera vez en su 

vasta carrera como atleta, además de volver a la 

posta después de mucho tiempo. No es todo, y en 

la previa también tuvo un desafío más importante 

que es preparar juntos a sus colegas y 

compañeros de trabajo de El Palomar.

LOS PROFES FORMARON EL EQUIPO DE LA “U”

Un trabajo en equipo que muestra las relaciones 

personales que se hacen infranqueables entre las 

personas que hacen 

deporte. Ese hábito 

saludable de hacer 

deporte, no importa la 

edad solo las ganas 

de sanar por dentro y 

también reconstruir 

por fuera.

F u e n t e :  P r e n s a 

SECCOM-UNSJ

La aventura comenzó a las seis de la mañana 

cuando sonó la alarma del celular para empezar la 

jornada. En la esquina enfrente del municipio, del 

lado de la vereda de la plaza se reunieron todos. A 

las siete de la mañana estaban todos en la entada 

en calor. Cada uno debía hacer 8 kilómetros de 

recorrido y lo desafiante era estar preparado para 

cada tramo y superar los obstáculos.

Los Profes de la UNSJ, es el nombre que figuró en 

la planilla de clasificación y estuvo integrado por 

1) Ana Paula Soria; 2) Daniel Ortíz; 3) Sandra 

Jofré; 4) María José Lisi; 5) Gerardo Muñoz; 6) 

Sergio Espejo; 7) Emiliano Ávila; 8) Roberto 

García. El suplente fue Franco Ávila.

Ellos finalizaron en sexta ubicación y en el puesto 

21 en la general. Un desafío para gente que nunca 

corrió y estar en una prueba tan exigente habla del 

sacrificio personal y de la dedicación de los profes 

de la UNSJ para enamorar a las personas del 

deporte.

Rolando Álvarez; 7) Juan Salomón Álvarez y 8) 

Yamil Vasconselo.

San Juan, Domingo 25  de mayo de 2025

Nueva edición del Curso 
de Operador de Calderas 
de la UISJ

Este marte 20 de mayo inició una nueva edición del Curso de Operador 

de Calderas de la Unión Industrial de San Juan, bajo la experta 

capacitación del Ing. Humberto Maurín.

Este programa está diseñado para desarrollar las competencias 

técnicas y prácticas esenciales para una operación segura y eficiente 

de calderas industriales. Adquirirán conocimientos fundamentales 

sobre su funcionamiento, mantenimiento (preventivo y correctivo) y 

la crucial importancia de la seguridad, la eficiencia energética y el 

cuidado del medio ambiente en su labor diaria.

¡Una excelente oportunidad para fortalecer sus habilidades y 

contribuir a operaciones más seguras y eficientes en sus empresas!
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Valle Fértil: el intendente 
Mario Riveros dio a 
conocer las medidas de 
ajuste implementadas 
en el Municipio

Además, cabe destacar, que los aumentos acordados para la planta permanente 

se efectuarán en tiempo y forma.

Esta reconfiguración representa un ahorro estimado de $25.000.000, según 

detalló Riveros. Además, quienes conservaron sus cargos sufrieron una 

reducción salarial de entre el 5% y el 20%, según el puesto. El propio intendente 

también se aplicó un recorte del 10% en su salario, que rondaba los $4.700.000 

netos.

En una decisión sin precedentes y con fundamentos financieros, el intendente de 

Valle Fértil, Mario Riveros dio a conocer el plan de ajuste que implementó en el 

Municipio

La estructura del Ejecutivo municipal contaba con 38 cargos políticos, pero 

ahora se redujo a 27 cargos, dejando 11 puestos vacantes y eliminando 5 por 

completo, entre ellos el de la Jefatura de Gabinete y el de asesor letrado, ya que 

“el municipio cuenta con un abogado de planta permanente”

Una de ellas, es la reducción de la planta política, la suspensión de aumento 

salarial por tres meses de la planta política, la reducción del sueldo del cargo de 

intendente en un 10%, desaparece el cargo de la jefatura de Gabinete, se 

fusionaron direcciones, cómo por ejemplo, Cultura, Turismo y Deporte.  

Producción y Ambiente se convirtieron en una única dependencia. 

9 de Julio firmó un 
convenio clave para 
potenciar la inserción
laboral de los estudiantes

La Oficina de Empleo y el Área de Cultura también serán parte activa de este 

proceso, brindando herramientas reales para enfrentar el mundo del trabajo.

Gracias a este acuerdo, los alumnos contarán con acceso al Punto Digital 

municipal, donde podrán realizar prácticas de computación y formación en TIC. 

Además, se implementarán acciones concretas para su inserción laboral: 

charlas, orientación vocacional, simulacros de entrevistas, visitas educativas a 

empresas y mucho más.

Desde la gestión municipal se sigue buscando construir oportunidades, apostar 

a la educación y al desarrollo de cada joven de la comunidad.

Junto al CENS Jorge Humberto Yacante, de la Villa Cabecera del departamento, 

la Municipalidad de 9 de Julio firmó este jueves un importante convenio de 

cooperación para acompañar y fortalecer las trayectorias educativas de más de 

60 estudiantes del último año.
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que tenemos con nuestros afiliados, 

estar más cerca de ellos
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CONCURSO PROVINCIAL 
M E N C I Ó N  D E  H O N O R 
MAESTRO MARIO PÉREZ
UN ALBARDONERO OBTUVO EL 1er PREMIO EN FOTOGRAFÍA

El Intendente Juan Carlos Abarca acompañó al Albardonero Jorge Luis 

Mereles Cortéz que obtuvo el 1er Premio en la fotografía del Concurso 

Mención de honor Maestro Mario Pérez edición 2024..

El acto estuvo presidido por el vicegobernador y presidente nato de la 

Cámara de Diputados Dr Fabián Martín.
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Patriotismo y emoción: adultos mayores 
repartieron escarapelas en Caucete

Con el corazón lleno de orgullo y el pecho 

adornado de celeste y blanco, más de 80 

adultos mayores se reunieron este lunes 

en la plazoleta Cristo Rey, en Caucete, 

para llevar a cabo una emotiva jornada en 

honor al Día de la Escarapela. Desde bien 

temprano, los abuelos comenzaron a 

repartir escarapelas a quienes pasaban 

por el lugar, contagiando patriotismo, 

calidez y emoción.

U n  g r u p o  d e  a d u l t o s  m a y o r e s 

protagonizó una conmovedora actividad: 

salieron a las calles de Caucete para 

obsequiar escarapelas y compartir el 

espíritu patrio.

La actividad fue organizada por la 

Dirección de Políticas para Personas 

Mayores de San Juan, y contó con la 

presencia de su titular, Roberto Ochoa. 

Coordinados por Patricia Márquez, los 

adultos mayores de Caucete también 

recorrieron diversos comercios de la 

zona, oficinas públicas e incluso el 

edificio de la Zona Este de Salud Pública, 

donde entregaron escarapelas con una 

sonrisa y palabras de afecto.

“Hoy no solo se entregaron escarapelas, 

también se regaló memoria, amor por la 

patria y respeto por quienes tanto han 

dado por nuestra comunidad”, expresó 

una vecina.

Los vecinos recibieron con emoción la 

propuesta, y muchos se sumaron 

espontáneamente al gesto, tomándose 

fotos y agradeciendo a los abuelos su 

energía y compromiso. La intervención 

fue parte de una serie de acciones patrias 

que los adultos mayores de Caucete 

llevan adelante durante la semana del 25 

de Mayo.

El equipo de salud de 
Caucete realizó un 
importante operativo 
sanitario en Las Chacras 

Vacunación:

Todos los pacientes recibieron atención de enfermería, que incluyó control de peso y 

talla, toma de tensión arterial y control de glucemia.

Se completaron 5 calendarios de vacunación en niños.

El operativo fue coordinado por el Jefe de Zona Sanitaria II, José Bernal.

Odontología: 18 pacientes

El equipo de salud de la Zona Sanitaria II, junto al Hospital Dr. César Aguilar y el Área 

Programática de Caucete, llevó a cabo un operativo sanitario con diversas prestaciones 

destinadas a la población de Las Chacras.

En respuesta a la iniciativa del gobernador Marcelo Orrego y del ministro de Salud, Dr. 

Amílcar Dobladez, de acercar los servicios de salud a la población, se organizó un 

importante operativo sanitario, coordinado por el Jefe de Zona Sanitaria II, José Bernal.

Clínica Médica: 35 pacientes

Psicología: 31 pacientes

Con el propósito de acercar la salud a la comunidad, el equipo de salud de la Zona 

Sanitaria II, junto al Hospital Dr. César Aguilar y el Área Programática de Caucete, llevó a 

cabo un operativo sanitario con diversas prestaciones destinadas a la población de Las 

Chacras.

Controles de Enfermería:

Durante toda la jornada se brindaron las siguientes atenciones:

Se aplicaron 12 dosis de vacunas antigripales.

Ginecología: 13 pacientes

Pediatría: 13 pacientes

Además, se realizaron análisis clínicos, se brindó consejería y se ofrecieron charlas 

informativas sobre distintos temas de salud. También se entregó medicación a los 

pacientes que lo requerían.
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En esta parte de la obra se ejecutaron tareas 

fundamentales para su acondicionamiento, 

como la excavación no clasificada y el retiro de 

1.486 m³ de escombros,  así  como la 

imprimación con emulsión asfáltica en 5.280 

m.

Luego de las tareas realizadas por el Gobierno 

de la provincia, se completó el tramo de 

pavimentación entre Sargento Cabral y 

Benavídez con mejoras estructurales, de 

seguridad vial y urbanísticas.

Esta obra histórica abarca la renovación 

completa de la arteria, desde Benavídez hasta 

Pedro de Valdivia, y que se realiza en el marco 

del Plan Provincial de Repavimentación. En 

total, contempla la repavimentación de 40.000 

m², la construcción de 10 cuadras de veredas 

nuevas con rampas de accesibilidad cordones, 

La Municipalidad de la Ciudad de San Juan 

finalizó una nueva etapa de la obra de 

renovación integral de calle Paula Albarracín 

de Sarmiento, en el tramo comprendido entre 

S a r g e n t o  C a b r a l  y  B e n a v í d e z .  E s t a 

intervención forma parte de un importante plan 

de recuperación de este ingreso vial 

estratégico en la Ciudad.

Finalizó una etapa clave de 
la renovación integral de 
calle Paula en Capital

L a  i n t e r ve n c i ó n  re a l i z a d a  m e j o r a  l a 

transitabilidad y seguridad vial, y representa un 

beneficio directo para los vecinos y las 

personas que transitan por la zona, que ahora 

cuentan con una arteria más ordenada, 

iluminada y accesible.

banquinas y la renovación del sistema de 

iluminación en 15 cuadras. La intervención 

también incluye mejoras en infraestructura 

urbana y paisajismo en sectores claves como 

el Palomar, la Casa de Gobierno y la Escuela de 

Enología.

En paralelo a la  repavimentación,  se 

desarrollan obras complementarias que 

jerarquizan puntos urbanos y se avanza en la 

mejora de la seguridad vial y la estética del 

entorno. La iluminación también se potenció 

con nuevas luminarias LED en veredas y 

calzadas, atendiendo además demandas 

vecinales. Todo esto forma parte de un plan 

estratégico impulsado por la gestión de la 

intendente Susana Laciar, que prioriza una 

Ciudad más funcional, inclusiva y conectada, 

reafirmando su compromiso con el bienestar 

de la comunidad y el desarrollo integral de la 

Capital sanjuanina.

Éxito total en el lanzamiento 
del MHU Digital en la Capital

Esta propuesta está abierta a niños, adolescentes, jóvenes, adultos y 

adultos mayores, y puede ser disfrutada también en visitas escolares 

s o l i c i t a n d o  t u r n o  a l  2 6 4  6 2 2  3 2 0 2  o  e s c r i b i e n d o  a 

puntodigital@municipiosanjuan.gob.ar.

Zona de Exploración Lúdica y Tecnológica: aprendizaje mediante 

videojuegos y gamificación.

El MHU Digital es una apuesta estratégica por un San Juan más 

conectado, creativo y con oportunidades para todos, reafirmando el 

compromiso d vie la Municipalidad de la Ciudad de San Juan con la 

inclusión, la educación pública y el desarrollo cultural.

Galería Audiovisual Digital: proyecciones culturales y experiencias 

inmersivas.

Introducción al Desarrollo Web – Front End: diseño de sitios estáticos y 

responsivos con HTML y CSS.

Historia del Desarrollo Urbanístico de la Ciudad de San Juan: recorrido por 

los procesos sociales y arquitectónicos de nuestra Ciudad.

Marketing Digital – Community Manager y Contenidos: estrategias de 

comunicación en redes y gestión de comunidades online.

Arte Digital – Diseño y Animación Digital: técnicas básicas de ilustración, 

edición y animación para fines creativos y profesionales.

El MHU Digital te espera

Nace con la visión de integrar el arte, la historia y la tecnología en un 

entorno accesible, participativo e inclusivo. Este nuevo espacio se 

consolida como un modelo de museo contemporáneo que promueve la 

democratización del conocimiento, el aprendizaje digital y la ciudadanía 

activa.

Ubicado dentro del Museo de la Historia Urbana (25 de Mayo 1128 oeste), 

MHU Digital cuenta con tres áreas funcionales pensadas para distintos 

públicos:

Sala Interactiva de Conocimiento: capacitaciones presenciales y 

virtuales, trámites digitales y navegación asistida.

Introducción a la Programación: fundamentos de algoritmos y lógica 

computacional.

Más de 350 personas ya forman parte de esta innovadora propuesta de 

formación cultural y tecnológica.

En tan solo 24 horas, se agotaron los cupos disponibles, alcanzando un 

total de 357 inscriptos que participarán de las primeras capacitaciones 

virtuales asincrónicas, diseñadas para brindar herramientas claves en la 

era digital.

Los cursos disponibles en esta primera etapa incluyen:
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Volvió la tradicional Posta 
Atlética Santa Lucía- 
Difunta Correa 

La competencia se corre en formato de 

relevos y contempla un recorrido total de 

La Federación Atlética Sanjuanina 

confirmó la realización de la 26ª Posta 

Atlética a la Difunta Correa, una de las 

carreras por equipos más emblemáticas 

de la provincia. Este evento, que combina 

la pasión por el atletismo con la devoción 

popular, se llevó a cabo el domingo 18 de 

mayo de 2025, con largada a las 8:00 

desde la Plaza de Santa Lucía y llegada en 

el santuario de Vallecito.

El domingo 18 de mayo se corrió la 26ª 

edición de la tradicional posta de relevos 

que une Santa Lucía con el paraje Difunta 

Correa. Los equipos recorrieron 64 

kilómetros.

64 kilómetros dividido en 8 tramos, por lo 

que cada integrante del equipo debe 

cubrir una distancia de 8 km. La carrera 

está abierta a equipos masculinos, 

femeninos y mixtos (estos últimos con un 

mínimo de tres mujeres) y se distribuyen 

en distintas categorías según la edad de 

los participantes.

Con un recorrido que atraviesa Santa 

Lucía, 9 de Julio y Caucete, pasando por 

puntos emblemáticos como el Chalet 

Yanzón y la Senda del Peregrino, esta 

p o s t a  n o  s o l o  p o n e  a  p r u e b a  e l 

rendimiento físico, sino también la 

conexión cultural y espiritual de los 

sanjuaninos con su tierra y sus creencias. 

Una verdadera fiesta deportiva y popular.

La cosechadora utilizada fue probada el martes para garantizar su correcto 

funcionamiento. Una vez recolectado, el algodón se envía a San Luis para su 

limpieza y procesamiento en fibra, que luego se comercializa a hilanderías.

"San Juan tiene el algodón de mejor calidad del país", afirmó López, destacando 

el potencial de la provincia en este cultivo. La próxima siembra está prevista 

para octubre.

"Investigamos y descubrimos que el agua en Jáchal contiene boro, un nutriente 

clave para el algodón. Además, los pobladores nos confirmaron que décadas 

atrás aquí se producía algodón de buena calidad, lo que nos animó a impulsar 

este proyecto", señaló López.

La empresa Shadai, a cargo de la iniciativa, utilizó maquinaria de última 

generación importada de Estados Unidos para el proceso, marcando un hito en 

la producción algodonera local.

Comenzó oficialmente la cosecha de algodón en Jáchal, un proyecto agrícola 

que busca revitalizar este cultivo en la provincia. El acto de inicio contó con la 

presencia de representantes del gobierno de la provincia, del sector productivo, 

educativo, del INTA y  autoridades comunales. Durante el evento, se realizaron 

demostraciones en vivo de la cosecha y se distribuyeron semillas de algodón a 

estudiantes de escuelas agrotécnicas.

Guillermo López, productor y dueño de Shadai, explicó que este 

emprendimiento comenzó hace cuatro años y que ya opera en otras zonas de 

San Juan, como Médano de Oro, Media Agua y San Martín. En Jáchal, 

actualmente cultivan 60 hectáreas en Pampa Vieja, con planes de expandirse a 

150 hectáreas en la próxima temporada.

Se realizaron demostraciones en vivo de la cosecha y se distribuyeron semillas 

de algodón a estudiantes de escuelas agrotécnicas. Foto: Gentileza

El evento también buscó involucrar a las nuevas generaciones en la producción 

algodonera. Tres escuelas agrotécnicas asistieron y recibieron semillas, como 

parte de un esfuerzo por fomentar el conocimiento técnico en el sector.

En Jáchal cuentan actualmente con 60 hectáreas en Pampa Vieja y proyectan en 

la próxima temporada extenderse con unas 150 ha más en la misma zona. La 

próxima siembre está programada para el mes de octubre.

Ya están trabajando en varias zonas de San Juan como Médano de Oro, Media 

Agua, Tres Esquinas y San Martín. Hoy estrenan en Jáchal y tienen pruebas 

exitosas para comenzar a desarrollar la producción en Calingasta.

Jáchal inició su primera 
cosecha de algodón con 
tecnología de punta
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Rivadavia, presente en el 
Congreso Nacional de 
Conservación de la 
Biodiversidad

La Munic ipa l idad  de  R ivadavia 

participó con investigaciones del 

Centro de Rehabilitación Faunístico en 

e l  V I I I  C o n g r e s o  N a c i o n a l  d e 

Conservación de la Biodiversidad, 

destacando su compromiso con la 

c iencia ,  la  fauna s i lvestre  y  la 

educación ambiental.

La participación en este congreso 

nacional  permit ió  a l  equipo de 

Rivadavia fortalecer vínculos con otras 

instituciones del país.

La Municipalidad de Rivadavia tuvo una 

destacada participación en el VIII 

Congreso Nacional de Conservación de 

la Biodiversidad, realizado en la 

provincia de San Juan, a través de su 

Centro de Rehabilitación Faunístico, 

reafirmando su compromiso con la 

ciencia, la protección del ambiente y la 

conservación de la fauna silvestre.

 “Biodiversidad parasitaria en fecas de 

tortugas terrestres (Chelonoidis 

Durante el evento, representantes del 

centro presentaron dos investigaciones 

científicas que reflejan el trabajo 

técnico y educativo que desarrolla el 

municipio en materia ambiental:

chilensis) en cautiverio”: un estudio 

que forma parte de una tesis en 

desarrollo y que analiza las condiciones 

sanitarias y parasitarias de esta 

especie en cautiverio, con el objetivo de 

mejorar su bienestar.

“Actividades de educación ambiental 

en el Centro de Conservación de Fauna 

Silvestre”: un trabajo que pone en valor 

el impacto positivo de las acciones 

educativas impulsadas por el municipio 

para concientizar sobre la importancia 

de la biodiversidad y su cuidado.

La participación en este congreso 

nacional  permit ió  a l  equipo de 

Rivadavia fortalecer vínculos con otras 

instituciones del país, intercambiar 

experiencias y contribuir al avance del 

conocimiento científico aplicado a la 

conservación.

Desde la Municipalidad, expresaron 

orgullo por el rol activo del centro y 

reafirmaron su compromiso con la 

conservación del medio ambiente y la 

promoción de una educación ambiental 

t r a n s f o r m a d o r a ,  c o m o  e j e s 

fundamentales de su gestión.

Pocito recuperó un 
nuevo espacio verde

El Municipio de Pocito, situado en San Juan, inauguró la remodelación de la plaza 

del barrio Santa Bárbara. Entre los trabajos que se hicieron fue la colocación del 

portal de ingreso, bancos y juegos para niños.

El Municipio de Pocito, situado en San Juan, inauguró la remodelación de la plaza 

del barrio Santa Bárbara y también la colocación de luminarias Led en todo el 

complejo habitacional ubicado en Villa Aberastain.

El jefe comunal señaló que "venir a este barrio es encontrarse con gente amiga, 

buena gente, gente con la que nos comprometimos a mejorar este espacio verde, 

fundamental en la vida social de los vecinos, y también mejorar su seguridad 

colocando luminarias Led".

"El barrio Santa Bárbara nació del esfuerzo colectivo y con el sueño inicial de 80 

familias. Hoy, es un lindo barrio, poblado y en constante crecimiento", recordó 

Fabián Aballay.

"Nos queda mucho trabajo por delante, hay muchas cosas por hacer en el 

departamento, estamos tratando de inaugurar dos obras por semana", dijo Aballay, 

quien adelantó que este jueves 22 inaugurarán luminarias en otros barrios del 

departamento.

El acto estuvo encabezado por el Intendente, Fabián Aballay, quien estuvo

acompañado por los vecinos de la zona, la diputada departamental, autoridades 

municipales y del Concejo Deliberante.

Entre los trabajos que se hicieron en la plaza, el municipio colocó el portal de 

ingreso, bancos y juegos para niños, además se construyeron los cordones, entre 

otros trabajos.
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San Martín: ya está 
en marcha el proyecto 

de venta de lotes

El proyecto contempla terrenos con una superficie de entre 450 y 500 metros cuadrados, y 

cada lote será entregado con un terraplén de 80 metros cuadrados ya realizado para facilitar 

el inicio de la construcción.

REQUISITOS Y PRIORIDADES DE ADJUDICACIÓN

La intendenta Analía Becerra confirmó que ya se puede retirar del municipio la lista de 

requisitos para participar de la operatoria que permitirá a los vecinos adquirir terrenos con 

servicios básicos garantizados. La medida busca dar respuesta a la demanda habitacional 

local.

La primera etapa del programa incluye 80 lotes distribuidos en tres manzanas ubicadas en la 

zona de calle Sarmiento y Belgrano, cerca del hospital de San Martín, en la localidad de Dos 

Acequias. En el futuro, se espera llegar a habilitar más de 300 terrenos, siempre y cuando se 

pueda asegurar la provisión de servicios.

“Invitamos a todos los sanmartinianos que deseen acceder a este programa a que se 

acerquen al edificio municipal. Un equipo técnico los estará asistiendo para armar su 

carpeta y poder iniciar el expediente”, explicó Becerra, quien detalló que el objetivo es 

facilitar el camino hacia la vivienda propia, especialmente para quienes hoy no tienen 

acceso a crédito o soluciones habitacionales formales.

Cada lote será entregado con un terraplén de 80 metros cuadrados para facilitar el inicio de 

la construcción de la vivienda. 

Tal como se había anunciado en marzo de 2024 a través de DIARIO HUARPE, este lunes 12 de 

mayo, la intendenta de San Martín, Analía Becerra, oficializó el inicio de la operatoria para la 

venta de lotes con servicios en el departamento. A partir de esta semana, todos los vecinos 

interesados podrán acercarse al municipio para retirar el listado de requisitos y comenzar 

con la presentación de la documentación necesaria.

Además, todos los lotes contarán con servicios básicos garantizados: agua potable y 

energía eléctrica. Esta infraestructura previa forma parte de la planificación del municipio 

para asegurar que las nuevas viviendas se integren de forma ordenada al tejido urbano.

Se dará prioridad a los habitantes del departamento de San Martín, y solo cuando se 

satisfaga la demanda local, se permitirá la venta de terrenos a personas de otras comunas. 

Además, la intendenta adelantó que algunas familias en situación de vulnerabilidad 

recibirán lotes en forma gratuita, reafirmando el carácter social del programa.

DATO

“Queremos que cada vecino tenga una oportunidad real de acceder a su lote y construir su 

hogar. Este proyecto es un paso más en esa dirección”, concluyó Becerra.

Para iniciar el trámite, los interesados deberán presentar: DNI, partida de nacimiento del 

grupo familiar, certificado de convivencia, recibo de sueldo, acreditación de ingresos y 

declaración de no poseer bienes inmuebles. El ingreso mínimo exigido es el equivalente a un 

salario mínimo, vital y móvil, que a partir del 1 de mayo de 2025 es de $308.200.

“Sabemos lo difícil que es encarar la obra desde cero, por eso incorporamos este terraplén 

como una ayuda concreta”, señaló la jefa comunal.

Sin embargo, Becerra aclaró que cada caso será evaluado individualmente: “Nuestro 

espíritu es no dejar a ningún sanmartiniano fuera de esta oportunidad. Vamos a analizar 

cada expediente con responsabilidad social”.

Además del programa de loteo, Becerra informó que esta semana el municipio recibirá una 

auditoría del Fondo de Desarrollo Regional (FO. DE. RE) por los playones deportivos que se 

están construyendo en el departamento. Si todo marcha según lo previsto, la próxima 

semana se podrían inaugurar las nuevas instalaciones en los barrios El Portal y San Isidro 

Labrador.

LOTES CON SERVICIOS Y UNA POLÍTICA 

SOCIAL DE FONDO




